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С умма просроченной 
задолженности в 
портфелях микро-

финансовых организаций 
увеличилась до рекорд-
ных величин - в октябре 
2022 года доля займов 
с просрочкой свыше 90 
дней достигла 43,1% от их 
общего количества.

Этот показатель пре-
вышает 40% второй 
месяц подряд, то есть 
достигнут максималь-
ный уровень проблем-
ных долгов за два года. 
Микрофинансированием 
называется вид деятель-
ности, предполагающий 
более свободный доступ 
малых предприятий и от-
дельных граждан к бы-
стрым кредитам. 

По информации Нацио-
нального бюро кредитных 
историй (НБКИ), те, кто 
все же решился обратить-
ся в МФО, перестали пла-
тить почти по 7 млн зай-
мов, что очень наглядно 

характеризует положение 
дел даже не только в этой 
сфере, но и в целом мате-
риальное положение насе-
ления страны. Дело в том, 
что большинство клиен-
тов идет в МФО, посколь-
ку не могут, мягко говоря, 
похвастаться идеальной 
кредитной историей. Вряд 
ли с ними согласятся 
иметь дело серьезные кре-
диторы, у которых и пра-
вила строже, и процентная 
ставка ниже.

Если бы МФО стали ра-
ботать по общим банков-
ским правилам и отказы-
вать тем, кто ранее сильно 
задолжал по кредитам или 
вообще не возвращал их, 
то и клиентов бы у них не 
было. Рискованно, но ри-
ски компенсируют высо-
кой ставкой.

Значительное число 
«невозвращенцев» создает 

достаточно острые ситуа-
ции в этом бизнесе. Власти 
пытаются минимизиро-
вать подобные эксцессы. 
Весной Госдума приняла 
закон о микрозаймах, со-
гласно которому днев-
ная процентная ставка не 
может превышать 0,8%. 
До этого она составляла 
2-3% в день! Тем же за-
коном была снижена и 
предельная годовая ставка 
- с 365% до 292%. А годом 
раньше вступили в силу 
ограничения предельной 
задолженности физлиц по 
краткосрочным займам: 
проценты, штрафы, пени, 
а также платежи за услуги 
в целом не могут превы-
шать сам долг более чем в 
1,5 раза.

Вроде бы разумно, од-
нако, как видно из свежих 
данных, ситуацию эти по-
правки принципиально 

не изменили. Эксперты 
связывают ухудшение ка-
чества кредитных порт-
фелей МФО с падением 
доходов граждан, из-за 
чего им становится слож-
нее обслуживать займы.

Граждане обращают-
ся в МФО не от хорошей 
жизни, получают там 
деньги как глоток свеже-
го воздуха, но очень скоро 
за этот глоток надо снова 
платить. Этот замкнутый 
круг напоминает страда-
ния алкоголика, который 
подсел на зелье - и уже не 
спрыгнуть. Без новых ис-
точников дохода. Но вла-
сти не утруждают себя ни 
индексациями зарплат, ни 
созданием рабочих мест. 
Ну а обойти ограничения 
на микрозаймы несложно 
- часть услуг легко уходит 
в тень...

Лаврентий Павлов

М инфин предлагает ввести 
минимальные розничные 
цены на весь алкоголь, до-

полнив существующий перечень 
пивом и тихими винами.

Для справки: тихими называют-
ся вина, не содержащие в составе 
диоксид углерода (СО

2
), то есть те, 

которые ни шипят, ни пенятся. А ми-
нимальная розничная цена (МРЦ) 
- это самая низкая цена, реализовы-
вать ниже которой товар в розницу 
нельзя. МРЦ в нашей стране счита-
ется инструментом борьбы с деше-
вой контрафактной продукцией.

Ходят слухи, что право устанавли-
вать эти минимальные цены будет от-
дано правительству: оно-то уж разбе-
рется! Минфин предложил с 2023 года 
уже привычно поднять минималку 
на водку, коньяк и бренди. Розничная 
цена на бутылку водки составит 281 
рубль вместо 261 рубля, а на коньяк 
и бренди вырастет покруче - до 517 
и 375 рублей. Плюс в качестве ново-
годнего «подарка» народу минималь-
ные цены на игристые вина вырастут 
аж на 70 рублей за бутылку, почти на 
30%! И согласно прогнозам знатоков, 
минимальная цена на тихое вино пе-
решагнет барьер в 239 рублей.

Странно, когда Минфин при под-
держке Минздрава задирал МРЦ на 
коньяк и водку, то они отбрехивались 
необходимостью бороться за здоро-
вье нации. Мол, чем дороже крепкий 
алкоголь, тем меньше будут его упо-
треблять. Но сейчас растет популяр-
ность пива и слабоалкогольных на-
питков, как и хотелось уважаемым 
ведомствам. А они повели дело к удо-
рожанию именно слабого алкоголя.

Любопытно, что такую политику 
поддерживают далеко не все даже 

в федеральной власти. Заместитель 
министра промышленности и тор-
говли России Виктор Евтухов на 
днях отметил, что введение в Рос-
сии минимальных розничных цен на 
вино требует детальной проработки 
и в случае реализации этой меры 
ее действие можно распространить 
только на импортные вина.

«Наша задача - популяриза-
ция российских вин, - заявил Ев-
тухов. - Установление МРЦ на 
вино требует взвешенной оценки 
всех сильных и слабых сторон та-
кой инициативы, ее проработки с 
участниками рынка».

Руководитель НП «Клуб про-
фессионалов алкогольного рынка» 
Максим Черниговский утверждает, 

что институт МРЦ в качестве ба-
рьера против контрафакта за де-
сять лет себя уже исчерпал и если 
минималку на вино поднимут до 239 
рублей за бутылку, то объем произ-
водства российских вин может сни-
зиться в 2023 году на 25%.

Эксперты уверяют, что более по-
ловины всех тихих вин российского 
производства - это продукция эко-
номкласса. Если их станет нельзя 
продавать дешевле установленной 
планки, то люди с невысокими до-
ходами перейдут на потребление 
нелегального, опасного для жизни 
алкоголя. Очередной приступ жад-
ности Минфина снова обернется 
большим ущербом.

Павел Максимов

Игристое от Минфина

Биометрия 
в решете
Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о создании 
единой государственной био-
метрической системы.

Согласно принятому в первом 
чтении проекту, все частные орга-
низации обязаны будут передать 
в систему уже собранные данные 
граждан. Продвинутые знатоки из 
Минцифры уверяют, что закон на-
ведет порядок в деле обращения с 
биометрическими материалами и 
обеспечит их безопасность. Но сре-
ди депутатов и экспертов оказалось 
даже слишком много скептиков.

Депутат Александр Демин («Но-
вые люди») заметил, что биометрию 
за три года сдали банкам всего 216 
тысяч клиентов. И это верный при-
знак того, что общественность ви-
дит в этой затее много изъянов.

Но теперь согласия граждан на 
передачу данных в единую систему 
не потребуется. Депутаты предполо-
жили, что законопроект написан под 
конкретную компанию, и оказались 
близки к истине. Глава Минцифры 
М. Шадаев подтвердил, что оператором 
единой системы станет создаваемый 
Центр биометрических технологий. То 
есть проект будет де-факто коммерче-
ским предприятием, а в таком формате 
возможны любые злоупотребления.

Еще в ходе Международного бан-
ковского форума 2021 года возникла 
острая дискуссия об использовании 
биометрии. Председатель правления 
Ассоциации разработчиков программ-
ных продуктов «Отечественный софт» 
Наталья Касперская заявила, что при 
использовании биометрии возникает 
«чудовищная проблема» - технология 
глубокой подделки Deepfake (поддел-
ка на фотографии, видео внешности и 
голоса человека, неотличимых от ори-
гинала). По ее словам, защиты от нее 
не существует, поэтому «следует воз-
держаться от сдачи биометрии».

Управляющий RTM Group Ев-
гений Царев заявил: «Deepfake ста-
новится широко доступной и может 
применяться для шантажа, атак с 
использованием социальной инже-
нерии и других мошеннических дей-
ствий». Эксперт пояснил, что скоро 
преступники смогут создать образцы 
биометрии, идентичные тем, что на-
ходятся в банке или государственной 
системе, и таким образом украсть 
чью угодно личность, совершив опла-
ту или другую операцию за жертву.

На совещании в Совете Федерации 
вице-президент ПАО «Ростелеком» 
по информационной безопасности 
Игорь Ляпунов рассказал, что основ-
ными источниками утечек персональ-
ных данных в незаконный открытый 
доступ являются региональные ор-
ганы власти, банковские структуры 
и мобильные операторы. Он подчер-
кнул, что «федеральные органы не 
финансируют информационную без-
опасность в регионах». Другими сло-
вами, система защиты биометрии и 
иных персональных данных сегодня у 
нас напоминает решето.

Алексей Воробьев

Макрориски микрозаймов

Е.
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Н

- на столько упало совокупное состояние ведущих российских миллиардеров 
с начала 2022 года. Эти данные сообщает агентство Bloomberg в свежем рейтинге 
миллиардеров. Причиной такого падения аналитики называют экономический спад 
в России, вызванный западными санкциями. Среди лидеров рейтинга совладелец 
«Новатэка» Леонид Михельсон, который обеднел на 5,07 млрд долларов, Владимир 
Лисин (НЛМК), он потерял 7,22 млрд, и Алексей Мордашов («Северсталь»), ставший 
беднее на 7,79 млрд долларов.ЦИФРА НОМЕРА

$75,1млрд
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Алексей Кудрин по-
дал заявление об уходе 

с поста председателя 
Счетной палаты. Совет 

Федерации одобрил его 
отставку.

К деятельности Кудрина 
всегда было много претензий, 
а «последней каплей» могла 
бы стать заморозка Западом 
золотовалютных резервов РФ 
- 300 млрд долларов. Ведь идея 
вложить эти деньги в ино-
странные бумаги принадле-
жала именно Кудрину, которо-
го предупреждали о высоких 
рисках потери этих средств 
из-за заморозки их в западных 
банках, на что тот лишь отма-
хивался и ухмылялся. 

Только по последнему эпи-
зоду ответственность этого 
персонажа тянет гораздо на 
большее, чем отставка. Но 
если учесть, что в отставку 
он подал сам и его прошение 
было без звука удовлетворе-
но, то история эта заслужива-
ет большего внимания.

Итак: в 1989 году Е. Гайдар 
познакомил Кудрина с А. Чу-
байсом. Оказавшись в теплой 
компании либерал-реформа-
торов, он в октябре 1990-го 
стал в Санкт-Петербурге 
заместителем председателя 
комитета по экономической 
реформе исполкома Ленсо-
вета. 

А дальше был быстрый 
взлет по аппаратной лестни-
це. Восхождение сопровожда-
лось острыми коллизиями. 
Нашего героя неоднократно 
допрашивали в ходе рассле-
дования деятельности мэра 
Анатолия Собчака. Фигури-
ровал он в материалах уго-
ловного дела, возбужденного 
в 1999 году в связи с финан-
совыми операциями корпо-
рации «Двадцатый трест». 
Кудрин подписал соглашения 
о предоставлении компании 
государственных кредитов на 
несколько миллионов долла-
ров. Деньги эти обналичива-
лись через хитрые фирмы в 
европейских странах. Он же 

давал показания по уголов-
ному делу, предметом рассле-
дования которого являлась 
криминализация рынка риту-
альных услуг. 

Сотрудники 
комитета эконо-
мики и финан-
сов мэрии, кото-
рым руководил 
Кудрин, фигури-
ровали в клю-
чевых эпизодах 
уголовного дела 
р и е л т о р с к о й 
компании «Ре-
нессанс». Она 
строила элитное 
жилье и в обмен 
на различные 
услуги дарила апартаменты 
городским чиновникам.

В 2000 году Алексей Ле-
онидович проходил свиде-
телем по уголовному делу 
№31913. Речь шла о злоупо-
треблениях с жилищными 
ссудами, которые, по версии 
следствия, Кудрин за счет 
бюджета распределял среди 
своих петербургских сотруд-
ников. 

Но вскоре Алексей Лео-
нидович перебрался в Мо-
скву. Там наш персонаж стал 
первым замминистра финан-
сов - по протекции Чубайса, 
который и возглавил ведом-
ство. С той поры Кудрин ме-
нял федеральные должности 
как перчатки, но неизменно 
прижимался поближе к Мин-
фину - в смысле к деньгам 
налогоплательщиков. Рулил 
он этими деньгами, по мне-

нию экспер-
тов, крайне 
неумело.

В 2004 
году Кудрин 
был среди 
и н и ц и ат о -
ров моне-

тизации льгот. Господа из 
правительства придумали 
заменить на бумажные ку-
пюры все льготы инвалидов, 
пенсионеров и других граж-
дан. Дескать, вместо «бес-
платного» проезда в трамвае 
пусть лучше колбасы купят. 
Фокус был в том, что бумаж-
ки компенсировали лишь 
часть отменяемых льгот, 
проект сильно ухудшал 
материальное положение 
льготников.

Но острая протестная ре-
акция населения - по всей 
стране прошли митинги - вы-
нудила власти отказаться от 
провального проекта. Уча-
стие в нем Кудрина было 
тем более нелепым, что он 
активно продвигал стери-
лизацию денежной массы. 
Под предлогом борьбы с 
инфляцией финансовые 

власти изымали из оборота 
«лишние деньги», оставляя 
промышленность без обо-
ротных средств и убивая эко-
номику. Хотя даже студентов 
учат, что инфляция - это не 
когда денег в стране много, а 
когда товаров мало. Похоже, 
Кудрин плохо учился. 

Наш герой был мини-
стром финансов более 11 лет. 
Вместе с Чубайсом сделал 
Минфин «правительством в 
правительстве» - во многом 
более влиятельным, чем само 
правительство, так как он мог 
блокировать любую иници-
ативу. Или творить нечто не-
адекватное.

Летом 2006 года Кудрин 
добился досрочной выплаты 
22 млрд долларов долга Рос-
сии Парижскому клубу. Ряд 
экономистов счел решение 
слишком поспешным: эти 
деньги полезнее были бы для 
модернизации экономики. 
Тем более что за «досроч-
ку» РФ пришлось заплатить 
кредиторам 1 млрд долларов 
штрафа. Скептики даже ин-
тересовались, какой откат 
был получен за этот штраф. 

Смех смехом, но в 2006 году 
английский журнал Emerging 
Markets назвал Кудрина 
лучшим министром финан-
сов года. А в 2010-м этот же 
титул подарил ему журнал 
Euromoney.

«Главным результатом 
его работы во главе Минфи-
на представляется создание 
уникального механизма, при 
котором деньги налогопла-
тельщиков не направлялись 
бюджетом на нужды стра-
ны, а выводились за рубеж, 
- утверждает экономист 
Михаил Делягин. - Это ста-
ло важным фактором ис-
кусственного создания в 
России «денежного голода», 
приведшего даже в тучные 
для бизнеса нулевые годы к 
запредельной дороговизне 
кредитов. В итоге успешные 
корпорации были вынужде-
ны кредитоваться не в стра-
не, а за рубежом, принимая 
на себя валютные риски». 
По мнению Делягина, это 
была петля, душившая стра-
ну, и Кудрин просто затянул 
ее на горле России.

Но самое «главное дости-
жение» Алексея Леонидови-
ча - это предложение повы-
сить пенсионный возраст до 
63 лет для женщин и до 65 лет 
для мужчин. По его мнению, 
начинать повышение можно 
уже в 2019 году. Дескать, в ре-
зультате к 2024 году пенсии 
вырастут на треть, бедных 
семей с детьми станет зна-
чительно меньше, а период 
активной жизни увеличится. 
Гениальное предвидение! Вот, 
оказывается, кому все граж-
дане РФ обязаны пенсионной 
реформой!

Похождения «лучшего ми-
нистра финансов» заслужи-
вают многих томов описания 
уполномоченными на то ор-
ганами. Но это когда-нибудь. 
А пока ему, как и подельнику 
А. Чубайсу, позволяют тихо 
свалить от ответственности 
- вроде как ничего и не на-
творил. 

Григорий Алексеев

ПОХОЖДЕНИЯ 
ЛУЧШЕГО МИНИСТРА 
ФИНАНСОВ

Кстати
Экс-глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин сообщил, 
что  принял предложение 
«Яндекса» стать советни-
ком по  корпоративному 
развитию. Главной сво-
ей задачей на  новом по-
сту он  назвал сохранение 
«уникальной управленче-
ской и  технологической 
культуры» компании.

- Ничего удивительного и 
нового я в сегодняшней си-
туации не вижу, курс доллара 
снижался в течение года и до 
50 рублей, - полагает член-
корреспондент РАН, науч-
ный руководитель Института 
экономики Российской ака-
демии наук Руслан Гринберг. 
- Рынки изменились до неуз-
наваемости, поэтому никто 
не знает, какой будет реакция 
на то или иное событие. Если 
ключевая ставка банка не из-
менится (сейчас она состав-
ляет 7,5 процента) - не будет 

никакого влияния на рынок. 
А если появятся признаки 
угрозы финансовой стабиль-
ности, то Центральный банк 
должен применить все име-
ющиеся инструменты, чтобы 
мгновенно погасить высокую 
волатильность в рублевых 
парах. Российские власти не 
раз заявляли, что комфорт-
ный курс находится на уровне 
70-80 рублей. Думаю, в кон-
це года он достигнет нижней 
части, то есть 70 рублей, а по 
весне может дойти и до 80. Но 
это только прогнозы.

- Курс доллара на конец 
года останется у отметки 60 
рублей за него. Возможны 
незначительные колебания 
курса в пределах 2-4 процен-
тов, - считает заведующий 
кафедрой мировых финансо-
вых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Денис 
Перепелица. - Значительное 
влияние на валютный рынок 
оказали геополитика и эф-
фективное взаимодействие 
монетарных властей.

Скептически настроен 
главный аналитик Пром-

связьбанка Денис Попов, 
который ожидает ослабле-
ния рубля до 63-64 рублей 
за доллар на конец теку-
щего года. А если цены на 
нефть сохранятся в районе 
текущих уровней, курс ру-
бля в 2023 году будет коле-
баться между 65-70 рублями 
за доллар. 

Финансовый эксперт, ав-
тор Telegram-канала «Эконо-
мизм» Алексей Кричевский 
не ожидает серьезных изме-
нений курсов доллара и евро 
к рублю в декабре.

- Максимум, чего можно 
ожидать, - это ослабления до 
62-63 рублей за доллар и 64-65 
рублей за евро из-за начина-
ющегося в декабре нефтя-
ного эмбарго. Что касается 
юаня, то он в большей степе-
ни зависит от кросс-курса к 
доллару, - отметил эксперт. - 
Однако из-за локдаунов и си-
туации с коронавирусом курс 
китайской валюты может 
снизиться.

Экономист Михаил Хазин 
полагает, что на этом фоне 
рост доллара по отношению к 
рублю, который начал проис-
ходить в конце ноября - нача-
ле декабря, - временное явле-
ние. Доллар может вырасти до 
65 рублей за него к середине 
декабря и даже до 70 - к концу 
декабря. Но к середине января 
рубль либо остановится в сво-
ем падении, либо вновь начнет 
отыгрывать обратно.

Подготовил 
Андрей Князев

С 5 декабря Запад ввел в действие против России жесткие санкции на 
нефтяном рынке. Речь идет об эмбарго на доставку черного золота из 
нашей страны морским путем и введении потолка цен на него. Повли-
яют ли эти факторы на котировки российской национальной валюты? 

Что будет с курсом дальше? Об этом рассказывают наши эксперты. 

НЕФТЯНОЙ ПОТОЛОК И РУБЛЬ
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Материалы подготовил Николай Иванов

Такой результат опроса совершен-
но не удивил трезвомыслящих экс-
пертов. Вот как это объяснил своей 
аудитории популярный в США теле-
ведущий из Fox News Такер Карлсон. 
«Демократы из Белого дома сказали 
вам, что ненависть к Путину являет-
ся вашим патриотическим долгом. 
Любое другое отношение к нему 
рассматривается как предательство. 
Многие американцы повиновались 
директиве и покорно возненавидели 
российского президента. Ненависть 
к Путину стала центральной целью 
американской внешней политики».

«Так что же с нами в действительно-
сти происходит? - спрашивает Такер. 
- А вы задайте себе вопрос: почему я 
так сильно не люблю Путина? Назвал 
ли он когда-либо меня расистом, угро-
жал ли уволить с работы за несогла-
сие с ним? Или он устроил всемирную 
пандемию и держал меня взаперти два 
года, учит моих детей расовой дискри-
минации и занимается производством 
фентанила? Американцев выдресси-
ровали ненавидеть Путина, и они сами 
будут страдать от этого».

Известный американский полито-
лог Майк Уитни на сайте unz.com при-
знает, что СМИ и политики сыграли 
значительную роль в демонизации 
президента России. Но не они движу-
щая сила в этой кампании. Он винит 
в происходящем закулисную плуто-
кратию, единственным смыслом жиз-
ни которой стала борьба с Россией. 
Все публикуемые новости скроены 
так, чтобы проталкивать интересы 
этих элит. По его словам, американ-
цы вообще ничего не знают о Пути-
не, они не слышали его выступлений, 
не читали его заявлений и интервью, 
не знают его взглядов на политику, 
культуру и религию. Состоятельные 
хозяева СМИ боятся российского 
президента, видят в нем угрозу их по-
литической повестке. «Путина нена-
видят потому, что он - препятствие, не 
позволяющее глобалистам достичь 
своих геополитических целей. Он 
заблокировал их в Чечне, в Южной 
Осетии, Сирии и теперь на Украине. 
Он не позволил окружить Китай во-
енными базами США. Вот уже 20 
лет как он разрушает безумный план 
правления миром», - пишет Уитни.

Но больше всего противников 
Путина расстраивает тот факт, что 
на протяжении всех этих лет по-
давляющее большинство русских 
поддерживает его. «Как же такое 
могло случиться? Как этот скром-
ный, державшийся в тени чиновник 
превратился в самого популярного 
российского лидера за все времена? 
- вопрошает Уитни и задается следу-
ющим вопросом: - Почему в России 
операцию на Украине поддержали 
87% населения, тогда как 92% амери-
канцев выступили против?»

Уитни рассказывает, что западные 
элиты первоначально надеялись, что 
президентом России стал очередной 
бесхребетный приживальщик, жела-

ющий распродать свою страну и ин-
тегрироваться с дядей Сэмом. Но по-
лучили сильного русского патриота. 
В Вашингтоне не могли смириться 
с этим. Была развязана очернитель-
ская кампания, чтобы заставить пу-
блику ненавидеть врагов элиты.

Антипутинская кампания нача-
лась после того, как бывший сенатор 
Джон Эдвардс и конгрессмен Джек 
Кемп были поставлены во главе 
группы Совета по международным 
отношениям, которой было поручено 
определить, возможно ли еще страте-
гическое партнерство с Россией. Вер-
нувшись из Москвы, ревизоры Кемп 
и Эдвардс опубликовали в марте 2006 
года поворотную статью «Невер-
ное направление России». Их отчет 
был разослан во все департаменты. 
Правящей элите стало ясно, что Пу-
тин не желает уподобляться другим 
союзникам США. Он совершил са-
мое большое преступление - поста-
вил интересы своей страны над всем 
остальным. Глава РФ не согласился 
на дополнительные санкции против 
Ирана, отказался признать незави-
симость Косова, не поддержал войну 
США в Ираке и, что особенно разо-
злило американцев, усилил контроль 
государства над национальными 
неф тяными ресурсами. Поэтому его 
назвали «ненадежным союзником». 
Вашингтон отбросил идею стратеги-
ческого партнерства с Москвой.

Как отмечает Уитни, элиты США 
всегда делают ставку на пижонистых 
женоподобных мужчин типа лиде-
ров Канады и Франции Джастина 
Трюдо и Эммануэля Макрона, пото-
му что для такой работы требуются 
слабые, беспринципные исполни-
тели, согласные терпеть унижение, 
чтобы услужить своим хозяевам.

Политические комментаторы 
Пол Фицджеральд и Элизабет Гулд не 
совсем согласны с Уитни. Они считают, 
что и до 2006 года (например, во вре-
мена СССР) Америкой правила русо-
фобия. В своем исследовании закулис-
ных американских интриг они пишут, 
что еще в 70-е контроль над амери-
канской внешней политикой перешел 
от президента и госсекретаря в руки 
неоконсерваторов, последователей 
Троцкого, только если тот стремился 
импортировать глобальную социали-
стическую революцию, эти занялись 
внедрением «демократии».

Историк Джанин Ведель назвала 
неоконсерваторов теневой элитой - 
новой номенклатурой, называющей 
себя хранителями национальных ин-
тересов. Она предупредила народы 
мира, что для теневой элиты не су-
ществует законов или ограничений, 
они готовы разжечь любой кризис. 
Американский дипломат Реймонд 
Гартхоф говорит о созданном нео-
консерваторами механизме постоян-
ного глобального конфликта, каким 
стала холодная война. Но она не за-
кончилась, наоборот, сегодня вошла 
в более опасную фазу.

Американцев 
заставляют 
ненавидеть Путина
Недавний опрос в США показал, что только 6% взрослых американ-
цев выразили свое положительное отношение к президенту России - 
это самый низкий показатель за последние 20 лет. По мнению 
экспертов, причина в том, что ненависть к Путину стала стержнем 
внешней политики США. Многие американцы подчинились этой 
директиве и теперь покорно  ненавидят российского лидера.

Велосипедная коалиция Сан-
Франциско поддержала своего до-
брого прокурора и призвала тех, 
у кого похищают велосипеды, не 
возмущаться и не звонить в поли-
цию, так как из-за ее вмешатель-
ства могут пострадать «черные и 
коричневые» граждане.

Функционеры коалиции разъ-
ясняют своим членам, что они 
должны хорошенько подумать, со-
общать ли полицейским об угнан-
ном двухколесном «друге», потому 
что «черные и коричневые» люди 
могут быть посажены в тюрьму 
или даже убиты при вмешатель-
стве полиции. Чтобы не допустить 
полицейского произвола, лучше 

смириться с потерей. Коалиция 
провозгласила: «Наши улицы не 
станут безопасными, пока черные 
люди на них испытывают страх».

Таким образом, белые велоси-
педисты решили, что лучше по-
зволить цветным гражданам Сан-
Франциско воровать велосипеды. 
Также было выдвинуто требова-
ние убрать с улиц сотрудников 
дорожной безопасности, так как 
их задержания выглядят «расист-
скими». А еще в Сан-Франциско 
обязались «выкорчевать превос-
ходство белых» из велосипедного 
сообщества, что уже свершилось 
среди обосновавшихся в городе 
бродяг всех цветов кожи.

Борьба за права чернокожего населения в США доходит 
до абсурда. В Сан-Франциско кража велосипедов превра-
тилась в настоящую эпидемию. Но либеральный окруж-
ной прокурор Чеса Буден вместо борьбы с этим явлением 
предпочитает его не замечать, чтобы не обидеть «черное и 
коричневое» население города.
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Год подходит к концу, 
Общероссийский народный 

фронт (ОНФ) подвел 
итоги проверки объектов, 

призванных улучшить 
качество городской среды, 
и составил рейтинг худших 

инфраструктурных проектов 
последних двух лет. По 

сути, речь идет о списке 
существенных, но на поверку 

бессмысленных трат из 
региональных бюджетов.

Расточительство чиновни-
ков в деле освоения бюджетов 
не знает границ и поражает 
своей наглостью. Хотя време-
на нынче такие, что каждая 
копеечка должна быть на сче-
ту, и, казалось бы, невозможно 
уже представить, на что та-
кое-этакое люди, принимаю-
щие решения о расходовании 
государственных 
средств, готовы их 
потратить, и все рав-
но представители 
власти продолжают 
неприятно удивлять 
соотечественников.

Ау, стадион!
На Сахалине в 

городе Аниве за 
100 млн рублей по-
строили стадион 
практичес ки в лесу. 
Комиссия Общерос-
сийского народного 
фронта, которую воз-
главляет координатор 
Центра мониторинга благо-
устройства городской среды 
Светлана Калинина, добира-
лась до объекта по бездоро-
жью на джипе 20 минут.

- Надо такое придумать - 
новый туристический кластер, 
куда ни пройти ни проехать. 
Мы ехали по дороге и не знали, 
доедем живые или нет, - возму-
тилась Калинина.

Сейчас новый стадион за-
брошен - нет ни персонала, ни 
посетителей. Футбольное поле 
заросло травой. По словам 
общественников, «долгождан-
ный стадион за 100 миллионов 
рублей город по факту не по-
лучил, а деньги потрачены».

Также на Сахалине, в Не-
вельске, на благоустройство 
набережной из бюджета на-
правили 100 млн рублей, 
но объект так и не был 
приведен в надлежащий 
вид, считает комиссия 
ОНФ. Общественники 
отметили, что набереж-
ная выглядит как огром-
ный пустырь с заасфаль-
тированной площадкой, 
проваливающейся тро-
туарной плиткой и ржа-
выми скамейками.

- Это не благоустрой-
ство, это шарлатанство! 
- заявила Калинина.

Бессмысленный 
и дорогой

Благоустройство всегда 
было лакомым кусочком 
для проявления фантазии чи-
новников и строителей всех 
мастей и рангов. Например, 
власти Ивановской области, 

утверждают в ОНФ, постро-
или выдающийся объект - 
подвесной мост над газовой 
трубой среднего давления. На 
этот проект в общей слож-
ности за два года потрачено 
70 млн бюджетных рублей. 
Газовая труба тянется вдоль 
пешеходного прогулочного 
моста в городе Фурманове, в 
нескольких местах пролегая 
под ним. Местные жители 
разделились во мнении: одни 
убеждены, что «только деньги 
вбухали, потому что народ по 
нему не ходит», а другие счита-
ют строение полезным и удоб-
ным. О рисках в связи с бли-
зостью к мосту трубопровода 
опрошенные не высказались.

- В Фурманове правильнее 
было бы заменить пришедший 
в полную негодность асфальт 

на дорогах, сделать нормаль-
ные тротуары во дворах, - рас-
сказал «МН» сопредседатель 
регионального штаба ОНФ 
Дмитрий Сафонов, - но власти 
почему-то решили за 70 мил-
лионов построить мост через 
овраг. Мало того что этот на-

весной мостик - дублер (рядом 
есть бетонный переход через 
овраг), так он еще и деревян-
ный: безопасно воспользовать-
ся им можно будет только ле-
том, так как посыпать солью 
или песком занесенную снегом 
лиственницу, значит, угробить 
ее. В ОНФ и Минстрое, кото-
рый вместе с нами проверял 
инфраструктурные объекты 
Ивановской области, считают, 
что мостик через овраг и про-
ложенные по его низу новые 
тротуары (чем там любовать-
ся - непонятно), - дорогосто-
ящая и бессмысленная трата 
бюджетных средств.

Совсем офонарели
Проверки касались не толь-

ко миллионных трат из бюд-
жета на проекты. Критике 
общественников подвергались 
и простые, но необоснован-

ные решения местных 
властей. В Старой Руссе 
(Новгородская область) 
в парке 55-летия Побе-
ды площадью примерно 
полгектара в рамках ре-
конструкции установили 
27 скамеек и более 80 
фонарей, на каждом из 
которых по три светиль-
ника. Количество ламп 
явно избыточное для не-
большого парка. Причем 
половина осветительных 
приборов на момент про-
верки объекта обще-
ственниками не горела, 

хотя в муниципалитете уве-
ряют, что регулярно меняют 
вышедшие из строя лампы на 
новые.

Иллюминация парка, кото-
рый теперь называют не иначе 
как «офонаревший», выполне-
на «в соответствии с проект-

ным решением», пояснил и. о. 
главы Старорусского района 
Владимир Ульянов. Наверняка 
так и есть, однако вопрос в дру-
гом: нужно ли было вообще 
принимать такое решение для 
объекта на окраине города, да 
к тому же не самого посещае-
мого? 

Примечательно то, как экс-
глава района Александр Роз-
баум объяснял старорусцам 
необходимость супериллюми-
нации: «Освещение парка сим-

волизирует свет 
залпового огня са-
люта в честь Дня 
Победы». Во как!

Поначалу «свет 
залпового огня» не 
давал спать жиль-
цам близлежащих 
домов, и через 
время к системе 
освещения парка 
пришлось подсо-
единять реле вре-
мени включения 
освещения, а еще 
через время - за-

менить более 200 ламп белого 
света на лампы желтого света. 
Они, вдруг выяснилось, более 
комфортны для зрения.

Какой такой пандус?
Отличились и власти Вели-

кого Новгорода: они потрати-
ли почти 600 млн рублей на 

реконструкцию набережной, 
которая находится под ри-
ском обвала. Согласно справ-
ке общественников, набереж-
ная Александра Невского 
была сдана в конце июля, а 
уже в октябре начала раз-
рушаться. Самый серьезный 
дефект связан с неукреплен-
ными склонами, откуда вы-
мывается грунт.

В мэрии Великого Нов-
города рассказали, что в пе-
риод сильных дождей было 
частичное вымывание газон-
ного поверхностного слоя. 
Но размыв не нарушал кон-
структивную целостность от-
коса и не нес опасности разру-
шения объекта. «На данный 
момент косметические изъ-
яны газона исправлены», - 
уточнили там. В управлении 
информационной политики 
администрации губернатора 
области добавили: «Весной 
будет плановое ежегодное 
комиссионное обследование. 
При обнаружении дефектов 
асфальтобетонного покры-
тия или мощения подрядчик 
устранит по гарантии».

Завершает антирейтинг 
мэрия Новосибирска. Она 
сначала потратила 21 млн ру-
блей на доступную среду на 
набережной в Заельцовском 
парке, а вскоре за полмилли-
она демонтировала построен-
ный пандус.

Региональные бюджеты:
самые бесполезные расходы
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Сомнительные сделки
Всего эксперты ОНФ в 120 населен-

ных пунктах проверили почти тысячу 

объектов, на которые было потраче-

но порядка 50 млрд рублей. На 1 тыс. 

объектов пришлось около 3,5 тыс. за-

мечаний. В 80% из них критика каса-

лась качества выполнения работ и 

сохранения объекта, а 35% проектов 

подверглись критике специалистов 

из-за стоимости решений. На данный 

момент составлено 15 обращений в 

Следственный комитет, 13 обраще-

ний в Генпрокуратуру.
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Подготовила Елена Хакимова

240 ламп белого света в парке 
Старой Руссы поменяли 

на желтый оттенок

На стадион, построенный 
в лесу в г. Аниве, потрачено 

100 млн рублей

600 млн рублей израсходовано  
на реконструкцию набережной в Великом 
Новгороде, она тут же стала разрушаться
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Траты увеличились в 13 раз!

Несмотря на то что жители Во-
ронежа и области просили чинов-
ников и депутатов отправить деньги, 
заложенные на новогодние празд-
ники, на нужды мобилизованных и 
беженцев с Донбасса, а Новый год 
готовы были встретить и со старой 
елкой, городские парламентарии 
дали добро на дорогое убранство 
площади Ленина к зимнему празд-
нику, приурочив его к юбилею Петра 
Первого. На главной площади дол-
жен появиться маленький Петербург 
- барокко, ростральные колонны, 
качели в виде петровских кораблей, 
императорская карета. Цена вопро-
са - 65 млн рублей, из которых на 
новую елку выделено 15 миллионов.

Главный архитектор компании, 
которую мэрия выбрала для укра-
шения площади, рассказал, что 
среди его близких тоже есть мо-
билизованные, но это не повод от-

казываться от праздника, да и 65 
миллионов не так уж и много, ко-
пейки по сравнению с Москвой и 
Питером.

«Новогодняя елка - это победа 
света над тьмой, символ стойкости 
народа», - заявил руководитель 
секретариата губернатора Воро-
нежской области Игорь Лотков. 
По его словам, нельзя цивилиза-
цию оставлять без елки, она - «на-
циональная скрепа».

«Нам, народу, и прежняя елка 
сойдет, не надо наши 65 лямов так 
в открытую воровать», - парировали 
воронежцы. Они вспомнили, что в 
прошлом году на установку елки и 
праздничное оформление вокруг 
нее город потратил 5,1 млн рублей, 
и всех все устроило. В этом году, 
когда всем не до гуляний, расходы 
бюджета на празднование Нового 
года - 2023 увеличились в 13 раз.
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 

129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 
или на сайт: www.mirnov.ru

Аферисты заходят в вагон электрички под видом 
контролеров и просят пассажиров предъявить билеты. 
С зайцев, которых им удается поймать, берут плату за 
проезд и штраф, но ни билетов, ни квитанций об опла-
те штрафа за безбилетный проезд не выдают. Когда же 
появляются настоящие контролеры, мошенников уже 
и след простыл, а безбилетникам приходится оплачи-
вать штраф повторно.

Иногда лжеревизоры умудряются брать плату даже 
с честных пассажиров: их убеждают в том, что предъ-
явленная транспортная карта не читается терминалом, 
а учитывая, что чек, подтверждающий оплату карты, 
сегодня мало кто берет в кассе, законопослушные пас-
сажиры готовы заплатить за поездку вновь, только бы 
их не высадили из вагона.

Что делать, если к вам обращается контролер? По-
просите его предъявить удостоверение или показать 
жетон с номером. Если ни то ни другое вам не покажут, 
значит, перед вами мошенник.

Материалы подготовила Елена Хакимова

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Юрист Михаил Матуров: «При отсутствии инди-
видуального прибора учета тепловой энергии 
размер платы за отопление квартиры зависит от 
площади жилого помещения. С 2005 года действу-
ет правило, согласно которому общая площадь 

жилого помещения определяется как сумма площадей 
всех частей этого помещения, включая помещения 
вспомогательного использования, за исключением 
площадей балконов, лоджий, веранд и террас. Таким 
образом, при расчете платы за отопление из площа-
ди квартиры должны исключать площадь балкона, 
лоджии, веранды или террасы (п. 5 ст. 15 Жилищного 
кодекса РФ). Если это не соблюдается, собственник 
квартиры имеет право потребовать перерасчета, пре-
доставив управляющей организации выписку из ЕГРН 
с уточненными данными о площади жилья без учета 
указанных помещений. Перерасчет будет произведен 
со следующего месяца после обращения, но на возме-
щение убытков за все время неправильного начисле-
ния платы за отопление рассчитывать не стоит - Вер-
ховный суд РФ подтвердил эту позицию определением 
№АПЛ22-247».

За отопление балкона 
плата не берется

Можете объяснить, что должны исключать из пло-
щади квартиры при начислении платы за отопление?

Семья Поповых, г. Клин.?

Липовые 
контролеры
Мошенники окружают нас повсюду: на улице, на от-
дыхе, в интернете… Не стал исключением даже обще-
ственный транспорт.

!

Юрист Майя Круглик: «Вступая 
в наследство, придется принять 
и долги умершего (ст. 1175 Граж-
данского кодекса РФ). Но долги 

бывают разными: одни прекращаются 
со смертью должника, другие - нет. Как 
следует из ст. 418 ГК РФ, обязательство 
прекращается со смертью должника, 
если исполнение не может быть про-
изведено без его личного участия либо 
обязательство иным образом нераз-
рывно связано с личностью должни-
ка. К таким обязательствам относятся 
долги за причинение вреда здоровью и 
морального ущерба. Если имущество 
арестовано по таким долгам, то мож-
но смело вступать в наследство. После 
получения свидетельства о наследстве 
нужно обратиться к судебным приста-

вам, которые снимут арест, а после пе-
реоформить имущество.

Если имущество арестовано по дол-
гам, которые не прекращаются вместе 
со смертью должника (например, по 
кредиту), надо оценить величину за-
долженности. Если она намного мень-
ше стоимости имущества, имеет смысл 
вступить в наследство и погасить долг. 
После этого арест с актива снимут и 
можно переоформить его на себя. В ст. 
1175 ГК РФ говорится, что наследник 
отвечает по долгам умершего только в 
пределах стоимости получаемого иму-
щества. Но если долг равен стоимости, 
скажем, арестованного автомобиля, то 
нет смысла вступать в наследство - по-
тратите и время, и деньги, взамен не по-
лучив ничего».

Если наследство арестовано за долги
Умер мой брат, я - единственный наследник его квартиры, но она арестована за 
долги. Стоит ли мне вообще отказаться от наследства или как-то можно все-
таки стать собственником чистых активов?

Николай Панков, г. Мытищи.
?

!

Начальник Главного управления 
Пенсионного фонда России №5 
Анна Холоденко: «С 2022 года 
ПФР начал проактивно информи-

ровать граждан о пенсионных правах 
в части страховых пенсий по старости 
и пенсионных накоплений. Уведомле-
ния направляются мужчинам с 45 лет и 
женщинам с 40 лет в личный кабинет 
на портале госуслуг. Такая информация 
будет приходить указанным гражданам 
раз в три года. Более 740 тысяч человек 
уже получили уведомления о своей бу-
дущей пенсии. В информационном пись-
ме ПФР они ознакомились с условиями 
получения права на страховую пенсию 

по старости, узнали, сколько еще стажа 
необходимо получить до выхода на пен-
сию, а также увидели предполагаемый 
размер пенсии.

Проактивное информирование позво-
ляет гражданам заранее оценить свои 
пенсионные права и при необходимости 
предпринять шаги по их увеличению, 
уточнить периоды стажа и размер пен-
сионных коэффициентов, а также уз-
нать о размере пенсионных накоплений, 
формируемых в ПФР.

Гражданам, у которых нет учетной 
записи на портале, информацию можно 
получить во всех клиентских службах 
ПФР при личном обращении».

Какой будет моя пенсия?
Я более 20 лет работаю на предприятии, и в этом году мне исполнится 45 лет. 
Все вокруг говорят, что пора подумать о будущей пенсии. Есть ли у меня воз-
можность заранее узнать о размере пенсионных накоплений на текущий момент? 

Иван Давыдов, г. Химки.
?

!
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Автоэксперт Сергей Бершадский: 
«Действительно, в планах Мин-
промторга России - свернуть про-
грамму в декабре этого года. Фор-
мально так и будет. Однако после 

небольшого перерыва ее снова запустят 
уже с 1 января 2023 года, а значит, льготы 
на авто продлят. Сейчас подать заявле-
ние на получение субсидий можно до 20 
декабря 2022 года (срок выдачи банками 
льготных кредитов - до 19 декабря). С 
1 января 2023 года кредитные органи-
зации возобновят программу. Условия 
обещают оставить прежние: предостав-
лять скидку в размере 20% (для жителей 
Дальнего Востока - 25%) на отечествен-
ные автомобили стоимостью до 2 мил-
лионов рублей. На электромобили скид-
ка выше - 35% (но не более 925 тысяч 
рублей). Льгота действует на приобре-
тение легковых и легких коммерческих 
автомобилей российского производства 

АвтоВАЗа, УАЗа, ГАЗа, электромоби-
лей Evolute производства липецкого 
«Моторинвеста», а также собираемых 
в Тульской области автомобилей Haval. 
Воспользоваться программой, как и сей-
час, смогут приобретающие первый ав-
томобиль, родители несовершеннолет-
него ребенка, жители Дальневосточного 
федерального округа, работники госу-
дарственного медицинского учреждения 
и сферы образования, владельцы авто-
мобиля старше 6 лет, военнослужащие, в 
том числе призванные в рамках частич-
ной мобилизации, их семьи; пенсионеры, 
ранее проходившие службу в вооружен-
ных силах. Единственное отличие про-
граммы льготного кредитования - 2023 
от такой же программы текущего года 
в том, что бюджет проекта уменьшился 
примерно вдвое: на 2023 год на льготное 
автокредитование выделено 5 миллиар-
дов рублей».

Что будет с льготным автокредитом 
в 2023 году?

 Давно планирую купить машину по программе льготного автокредитования, 
но по ряду причин смогу это сделать только в следующем году. Вопрос: смогу 
ли? Одни говорят, что программу свернут в декабре 2022-го, другие - что ее 
продлят. Так чего же ожидать в 2023-м?

Георгий Воропаев, г. Клин.
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Ноги превратились 
в месиво

- Жили мы с мамой и папой 
в своем доме. Было большое 
хозяйство - курочки, уточки, 
поросята, огород. Я работала 
в нашем сельском магази-
не продавцом, - вспоминает 
светлый период своей жизни 
молодая женщина. 

В мае украинские войска, 
вспоминает Любовь, начали 
обстреливать Луганск, затем 
все ближе стали подходить 
к Самсоновке. Семья Кре-
стьянниковых подумывала 
уехать в более безопасное 
место. Но пока сомневалась: 
куда ехать, как бросать ого-
род и живность?.. 

3 августа 2014 года разде-
лило жизнь молодой женщи-
ны на «до» и «после». В тот 
день они с родителями как 
раз копали картошку в огоро-
де. Услышали свист снаряда 
и побежали прятаться. Любу 
родители успели затолкнуть в 
подвал. Следующее, что уви-
дела моя собеседница, - это 
лежащую маму с открыты-
ми глазами и… собственные 
ноги, которые ниже колена 
превратились в кровавое ме-
сиво. Боли не чувствовала 
- был шок. Тело папы, рас-
сказали потом соседи, силой 
взрыва отбросило на не-
сколько метров от подвала. 

- Родители погибли сразу, - 
говорит Люба. - Прибежали 
соседи, вызвали ребят-опол-
ченцев. Они погрузили меня 
в машину и повезли в бли-
жайшую больницу в Красно-
дон. 

Обзывали 
москаляками 
и ватниками 

Позже ополченцы расска-
зали женщине, что ее семья 
пострадала от украинской ди-
версионной группы, которая 
пряталась в посадках, обстре-
ливая мирные населенные 
пункты. Ее в итоге вычис-

лили и поймали. Любу после 
первой операции в красно-
донской больнице перевезли 
на реанимобиле в город Бе-
лая Калитва Ростовской об-
ласти. Дальше были полгода 
больничных стен и несколько 
операций. 

- Как зарождается жесто-
кость? Почему одни люди 
считают себя вправе лишать 

жизни других, перечеркнуть 
судьбу одной семьи, целого 
села, города, региона Донбас-
са? Нет ответа, - размышляет 
Люба. Она вспоминает, что и 
раньше, в мирное время, Укра-
ина была негласно разделена 
- условно по Днепру: на запад-
ные территории, уроженцы 
которых называют себя «на-
стоящими украинцами», как 
бы элитой нации, и юго-вос-
ток. Так вот жителей Луганска 
и Донецка в западных обла-
стях и прежде «недолюблива-
ли, называли москаляками и 
ватниками». 

- В западных областях 
страшно возмущались, когда 
дончане или одесситы, приез-
жая туда по каким-то своим 
делам, говорили на русском. 
«А ну на ридний мови!» - тре-
бовали львовяне, - вспоминает 
Любовь Крестьянникова. 

Поддержка окрыляет
В Ростовской области к 

пострадавшей отнеслись с 
большой теплотой и заботой. 
А когда о ее истории расска-
зал один из российских феде-
ральных каналов, то нашелся 
добрый человек - взял да и 
подарил ей квартиру там же, 
в Белой Калитве. Волонтеры, 
узнав о ее беде, поддержива-
ли продуктами и деньгами. И 
помогли с протезами для ног. 
Делала московская компания 
- очень качественные, вернули 
пациентке возможность пере-
двигаться. 

По дому Люба уже ходит 
сама, хотя и с тросточкой, на 
улице - с двумя костылями и 

опорой под локоть. Но это 
уже достижение и победа. 

Любовь говорит, что силы 
жить она черпает в доброте 
окружающих ее людей, порой 
совершенно незнакомых. 

- Даже когда я увидела 
свои раздробленные ноги, 
то все равно хотелось жить, 
- признается наша герои-
ня. - Господь меня спас, давал 
силы и надежду. А когда уже 
россияне подключились и 
стали помогать, то именно в 
их помощи я черпала силы 
не сдаваться. Три года назад 
стимулов жить стало еще 
больше - у брата и невестки 
Любови, которые как могли 
поддерживали ее, родились 
двойняшки, а Люба стала их 
крестной мамой. С удоволь-
ствием нянчится. 

Сейчас она занимается в 
секции настольного тенниса, 
передвигаясь на коляске, уча-
ствует в соревнованиях - мест-
ных и даже региональных. 

А вот страны Украина для 
Любови Крестьянниковой из 
села Самсоновки Луганской 
области, по ее словам, больше 
не существует. 

- Мне очень нравилась моя 
Украина - замечательно мы 
там жили. Но с 2014-го для 
меня ее больше нет. Ощуще-
ние такое, что вместе с ногами 
у меня отрезало и все чувства 
к родной стране, ко всему тому, 
что происходит там уже более 
восьми лет, - крушению судеб 
и жизней, - резюмирует жен-
щина. 

Виктория Катаева,
фото из личного архива 

Л. Крестьянниковой

ВЫЖИВШАЯ
Эти фотографии жительницы села Самсоновка Луганской 
области Любови Крестьянниковой сделаны с разницей в 
несколько месяцев. На первой она здорова и на своих ногах, 
на второй - после произошедшей трагедии и первых 
операций. Обе ноги молодой женщине оторвало 
при обстреле ее родного села в августе 2014-го. 

Потратили мамины деньги
Родительская 

беспечность приводит 
к тому, что дети 

увлекаются играми 
в онлайн-казино и 

тратят огромные суммы 
семейных накоплений  - 

от десятков тысяч до 
нескольких миллионов.

Жительница Крас-
ноперекопского района 
Ярославля обратилась в 
полицию. Женщина рас-
сказала, что ее 9-летнего 
сына обманули мошен-
ники и тот перевел афе-
ристам с ее карты 35 ты-
сяч рублей и взял кредит 
на ее имя.

По словам матери 
школьника, она дала 
сыну свой телефон, маль-
чик стал играть в онлайн-
игры. В какой-то момент 
в игре потребовали под-
твердить игровой ба-
ланс и для этого 
ввести данные 
банковской кар-
ты. Удивитель-
но, что у ребенка 
был свободный 
доступ к карте матери! 
В итоге аферисты сняли 
все деньги с карты, да 
еще оформили на вла-

делицу кредит. Теперь 
полицейские ищут жули-
ков, но надежды найти их 
мало. Организаторы та-
ких онлайн-игр могут во-
обще жить за рубежом.

Не довели до добра он-
лайн-игры и 14-летнего 
подростка в Москве. Па-
рень часто играл в игры 
на телефоне и в какой-то 
момент решил найти то-
варищей по интересам в 
Telegram, где наткнулся 
на интересный чат. Там 
предлагали делать став-
ки на киберспортивные 
турниры.

Подросток, охвачен-
ный азартом игры, взял 
деньги матери: он знал, 
где они хра-
нились. И 
с н а ч а л а 

перевел 1,8 миллиона ру-
блей на QIWI Кошелек 
неизвестному организа-
тору турнира. А потом 
через терминал перевел 
остальную сумму. Мать, 
обнаружив пропажу, 
подала заявление в по-
лицию, пояснив, что она 
просит не наказывать 
сына, попавшего под 
влияние мошенников, но 
хочет вернуть деньги.

Для профилактики 
подобного поведения 
среди детей и подрост-
ков родителям надо до-
верительно общаться с 
детьми, а не откупаться 
от них гаджетами, да 
еще и с выходом в он-
лайн-казино. Необходи-
мо рассказывать о вреде 
и опасности азартных 
игр, разъяснять, «что 
такое хорошо и что та-
кое плохо». Например, 
что красть деньги, в том 
числе с карточки род-
ной матери, - преступно 
и стыдно. И, конечно, 
документы, тем более 
финансовые, держать 
далеко от посторонних 

глаз, в том числе соб-
ственных детей.

Яна Полянская

До трагедии... ...и после
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Темпы сокращения 
ускоряются

В последние несколько де-
сятилетий снижение качества 
спермы (уменьшение количе-
ства сперматозоидов в семен-
ной жидкости) фиксируют у 
соотечественников француз-
ские, швейцарские и амери-
канские ученые. Похожая си-
туация почти во всей Европе. 
Россия от нее тоже, увы, не от-
стает - и в нашей стране выяв-
лена устойчивая тенденция к 
снижению числа фертильных 
мужчин.

По данным Росстата, ча-
стота мужского бесплодия с 
2000 года выросла в среднем 
в два раза и, как оказалось, 
регион проживания играет в 
этом роль. Так, ученые из Ин-
ститута цитологии и генетики 
СО РАН установили, что ка-
чество спермы и уровень те-
стостерона в крови жителей 
Кемерова и 
Якутска хуже, 
чем у мужчин 
Новосибирска 
и Улан-Удэ, а 
вот лучше все-
го дела обсто-
ят в Южном 
федеральном 
округе. Исследователи по-
лагают, что на качество се-
менной жидкости влияют не 
только территория прожива-
ния, но и плохая экология и 
принадлежность к определен-
ной этнической группе.

Международная команда 
ученых под руководством 
профессора Хагая Левина из 
Еврейского университета в 
Иерусалиме выявила умень-

шение концентрации спер-
матозоидов у мужчин на всех 
континентах, а значит, можно 
с уверенностью говорить, что 
речь идет о глобальной про-
блеме. При этом оказалось, 

что если пол-
века назад в 
семенной жид-
кости мужчин 
насчитывался 
101 млн спер-
м ат о з о и д о в 
на миллилитр, 
то сейчас все-

го 49 млн. При этом раньше 
этот показатель сокращался 
на 1,16% в год, а теперь - на 
2,64% в год.

Есть предположения, что 
эпидемия ковида могла за-
метно усугубить проблему 
мужского бесплодия, однако 
не все так ужасно, как может 
показаться на первый взгляд. 
Дело в том, что зачать ребенка 
хоть и проблематично уже при 

40 млн/мл, но до критического 
значения ВОЗ в 15 млн/мл еще 
все же далековато. Самое неу-
тешительное во всем этом, что 
семенная жидкость мужчин 
ухудшается во всех возраст-
ных категориях, но все чаще - у 
мужчин от 18 до 30 лет. Самый 
репродуктивный возраст!

- Полвека назад бесплодие 
в паре, как правило, было свя-
зано с репродуктивностью 
женщины. Сейчас уже при-
мерно пополам, - констати-
рует врач-акушер-гинеколог 
Александр Лапшихин.

Кто виноват 
и что делать?

Снижение мужской фер-
тильности ученые объясняют 
ожирением, малоподвижным 
образом жизни, хроническим 
стрессом, распространением 
инфекций, вредными при-
вычками и воздействием хи-

мических веществ, которые 
бьют по эндокринной системе. 
Свою лепту вносят перегревы 
в банях и горячих ваннах, ра-
бота на ноутбуке. Не способ-
ствует увеличению мужских 
половых клеток и повальное 
желание молодых людей не 
заводить детей рано: если от-
кладывают рождение детей 
из поколения в поколение, в 
сперматозоидах накаплива-
ются мутации, нередко приво-
дящие к рискам выкидышей у 
партнерш будущих отцов.

Можно ли снизить темпы 
увядания мужской фертиль-
ности? Врачи отвечают ут-
вердительно и советуют пред-
ставителям сильного пола, 
думающим о потомстве, 
носить не обтягивающее, 
свободное нижнее белье, 
правильно питаться (как ми-
нимум не переедать) и зани-
маться спортом. Также важно 
вовремя ложиться спать.

- Гормон со-
м а т о т р о п и н 
с т и м у л и р у е т 

выработку те-
стостерона - ос-

новного драйвера 
мужского поведе-

ния, влияющего и на 
сперматогенез, кото-

рый вырабатывается во 
сне с 22 часов до часа ночи 

(чем ближе к часу, тем его 
меньше), - говорит дирек-
тор НИИ урологии и ин-
тервенционной радиологии 
им. Лопаткина Олег Апо-
лихин. - Многие молодые 
люди ночами сидят в ин-
тернете и, ложась спать по-
сле 12 часов ночи, фактиче-

ски обкрадывают себя, ведь 
при смене биоритмов вместо 
соматотропина образуется 
стрессовый гормон кортизол. 
Его можно нейтрализовать 
физической нагрузкой или 
медитацией, но большинство 
предпочитает более простые 
и вредные способы борьбы с 
кортизоловым стрессом - ал-
коголь и переедание, а они 
не добавляют силы мужской 
фертильной функции и не 
улучшают качество спермы.

Конечно, говорить о том, 
что человеческий род выми-
рает, вряд ли сегодня уместно. 
Все же нас уже 8 млрд, из ко-
торых 2 млрд добавились за 
последние два десятилетия. 
Планета перенаселена, и, как 
знать, возможно, снижая ко-
личество и активность спер-
матозоидов, природа тем са-
мым таким хитрым способом 
сама регулирует численность 
людей на Земле?

Елена Казанцева

Неутешительные факты: за последние 20 лет 
число российских мужчин, не способных за-
чать ребенка, выросло в два раза, а в мире за 
последние 50 лет число бесплодных пар, в том 
числе по вине мужчин, увеличилось с 5 до 15-
25%. Неужели миру грозит эпидемия мужского 
бесплодия, а человечеству - вымирание?
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По данным Росстата, 
частота мужского бес-
плодия с 2000 года 
выросла в среднем в 
два раза.

Сегодня жителю Саратова 
Сергею Демьянову 55 лет, и 
в последнее время его при-
станище - Центр социальной 
адаптации для лиц без опре-
деленного места жительства 
и занятий. А история о том, 
как он оказался среди людей, 
потерявших жилье, здоровье, 
прописку и работу, действи-
тельно достойна пера клас-
сика.

Бывшая жена 
опознала покойника

Шел 2013 год, когда Демья-
нов поехал работать вахто-
вым методом в один из рай-
онов Саратовской области. 
Поездке предшествовал раз-
вод с женой, что не помешало 
Сергею на Новый год позво-
нить бывшей благоверной. 
Та сильно поразилась звонку 
экс-супруга, поскольку, по ее 
словам, «по нему провели по-
минки».

Не менее глубоко удивлен-
ный Демьянов стал выяснять 
обстоятельства своей кончи-
ны, и вот что удалось разуз-
нать. Где-то в ноябре 2013-го 
в Саратове был обнаружен 
труп мужчины. Почему его 
связали именно с Сергеем 
Демьяновым, так и осталось 
тайной следствия, хотя, воз-
можно, именно здесь и кро-
ются подвох и суть всей исто-
рии. Возможно, дело было в 

наследстве и недвижимости, 
принадлежавшей Сергею? 
Но как бы там ни было, а на 
опознание позвали почему-то 
именно бывшую супругу на-
шего героя. И что самое ин-
тересное, она его опознала и 
даже вроде как пролила ску-
пую женскую слезу.

Наследство поделили
Ну а дальше все прошло, 

как говорится, по протоколу. 
Быстро похоронили, прове-
ли поминки. Конечно, Сергей 
поспешил вернуться в Сара-
тов, чтобы восстановить ис-
тину, но это ему не удалось 
как с наскоку, так и после 
вдумчивых разборок с не-

простой ситуацией. Посколь-
ку свидетельство о смерти 
- важный государственный 
документ, отменить его не 
так-то просто, даже пред-
став пред светлыми очами 
правоохранителей собствен-
ной персоной. Так что после 
битвы за правду жизни Сер-
гей всего лишь получил от 
участкового свое личное сви-
детельство о смерти. Правда, 
заботливый полицейский не 
оставил клиента без помощи 
и твердо пообещал ему по 
любому звонку подтверж-
дать кому угодно личность 
умершего, но здравствующе-
го и поныне Демьянова.

- Интересно, но ведь кого-
то же похоронили вместо 
меня! Ведь если я жив, зна-
чит, родственники погребен-
ного не знают о его смерти. 
Он лежит в гробу под чужим 
именем - моим! - возмущается 
Демьянов.

Мытарства 
и бомжевание

Как и следовало ожи-
дать, восстановить закон-
ные гражданские права у 
нас оказалось так же трудно, 
как было легко их потерять. 
Все разговоры и заявления в 
полиции и в прокуратуре не 
принесли заочно похоронен-
ному желаемого результата. 
Да, там признавали очевид-
ное: клиент скорее жив, чем 
мертв. Однако отменить 
черед суд свидетельство о 
смерти, лишающее челове-
ка всех прав, почему-то не 
спешили. 

Демьянову даже пришла 
светлая мысль - написать за-
явление с просьбой возбудить 
уголовное дело в отношении 
его родственников, которые 
явно не без корыстного умыс-
ла сообщили о его липовой 
кончине.

Но заявление хода не по-
лучило и вообще затерялось, 
как и жизнь самого мужчины. 
Ему снова пришлось ехать на 
заработки в сельские райо-
ны, сторожить бахчи и пасти 
скот. В итоге такой вот жиз-
ни, мягко говоря, не слишком 
обустроенной, пару лет назад 
он каким-то образом оказал-
ся в лесу с отмороженными 
ногами. Так Демьянов и по-
пал в богоугодный Центр 
для БОМЖ. Кстати, именно 
там ему смогли восстановить 
и паспорт, и страховой номер 
индивидуального лицевого 
счета, чему помог иск в суд.

Но самое интересное в том, 
что «скончавшийся» Демья-
нов лишился квартиры, по-
чему и стал бомжом. Узнав 
о кончине папы, дочь Сергея 
оформила наследство «как 
полагается», а затем благопо-
лучно продала папину квар-
тиру - ей не терпелось рас-
платиться с долгами. Так отец 
остался с ампутированными 
ногами и без жилья, а наслед-
ники - с деньгами.

Сегодня Сергей говорит, 
что ему помогает фонд «Хо-
рошие люди» и что он хочет 
заняться обувным ремонтом. 
Что он говорит о наследнич-
ках, заживо его похоронив-
ших, мы воспроизвести не 
можем по цензурным сооб-
ражениям.

Евгений Малякин

Удивительная история случилась с постояльцем Са-
ратовского центра социальной адаптации для лиц без 
определенного места жительства и занятий - этому 
сюжету мог бы позавидовать сам Лев Толстой с его 
знаменитой пьесой «Живой труп». Наш реальный рос-
сиянин Сергей Демьянов уже восьмой год живет со 
справкой о том, что он… умер.

МИРУ ГРОЗИТ 
МУЖСКОЕ БЕСПЛОДИЕ

ЖИВОЙ ТРУП

YOUTUBE
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Обычно в начале осени по-
казывали «Голос. 60+»,  потом 
- основной «Голос», финал ко-
торого заканчивался или под 
Новый год, или сразу после 
него. И далее уже стартовал 
«Голос. Дети». Но в этом году 
все изменилось. Судьба глав-
ной взрослой версии проекта 
до сих пор неясна.

Напомним, что еще в июне 
телепродюсер Дмитрий 
Ашауров заявил, что «Голос» 
на Первом канале может за-
крыться. Совсем. Потому 
что права на шоу принадле-
жат иностранной компании 
(а именно Talpa, Нидерлан-
ды. - Ред.). У нас «Голос» про-
изводится по франшизе. А 
учитывая, что у России сей-
час отбирают все, что можно, 
то и франшизу на шоу могут 

отозвать в любой момент. 
Вскоре Первый канал опро-
верг какие-либо проблемы 
с «Голосом». Тем не менее в 
августе стало известно о том, 
что бессменный ведущий 
проекта Дмитрий Нагиев 
ушел в длительный творче-
ский отпуск. В «Голосе. 60+» 
его в итоге заменила Лариса 
Гузеева, а в новом сезоне дет-
ской версии - Яна Чурикова. 
Теперь все ждут, появится 
ли Нагиев в основном сег-
менте шоу? Сколько можно 
в отпуске прохлаждаться?.. 
Или, может, «Голос» все-таки 
прекратит свое существова-
ние на российском ТВ, как 
и предсказывал Ашауров? 
Точной официальной инфор-
мации на этот счет пока нет. 
Зато есть неофициальная. 

Вроде как дело действитель-
но дошло до отзыва франши-
зы со стороны голландского 
правообладателя. По край-
ней мере, телекритик Энди 
Голдред сообщил, что новый 
сезон детской версии точно 
будет последним: «Владель-
цы формата «Голос. Дети» 
больше не сотрудничают с 
Россией». А поскольку владе-
лец у детской и основной вер-
сии проекта один и тот же, 
то логично предположить, 
что взрослый «Голос» тоже 
уже не появится на экранах. 
Хотя... Шоу могут слегка пе-
рекроить, поменять название 
и снова выпустить в эфир. 
После незначительной мо-
дернизации никакая лицен-
зия от голландцев будет не 
нужна. Это ведь уже как бы 
другое шоу! Пример такого 
переформатирования есть: в 
прошлом году Первый канал 
разорвал контракт с теле-
компанией «ВиД» - произво-
дителем «Поля чудес». Но по-
пулярная викторина никуда 
не исчезла. Ее перезапустили 
под названием «Наше Поле 
чудес» все с тем же Леонидом 
Якубовичем в роли ведуще-
го. Кстати, тот же Дмитрий 
Ашауров уже призывал пой-
ти по этому пути:

- Я считаю, что «Голос» на 
территории России нужно за-
крыть и создать другой про-
ект. Сделать интеграцию под 
российский рынок, назвать, 
например, «Микрофон», и 
проблем не будет. Вполне 
возможно, что на Первом 
пошли по этому пути. По 
крайней мере, продюсер 
шоу Юрий Аксюта недавно 
выразил уверенность в том, 
что Дмитрий Нагиев скоро 
вернется в свое шоу. Это ав-
томатически означает, что и 
шоу продолжится. А в каком 
формате и под каким назва-
нием - увидим.

Лидия Мезина

ТН
Т

На Алтае завершились съемки шоу «Фактор страха». 
Звездных участников, не побоявшихся встретиться с 
испытаниями, от которых захватывает дух, поддержи-
вает популярный актер Алексей Чадов, которого позва-
ли на роль ведущего.

В новой версии шоу звез-
ды проходят сложнейшие 
испытания в одном из са-
мых живописных регионов 
страны - в окружении не-
приступных гор, крутых 
речных порогов, опасных 
рельефов и невероятных 
ландшафтов. Участникам 
пришлось покорять бурные 
реки, падать в ледяную воду 
алтайских озер, преодоле-
вать огненные препятствия, 
пробовать коктейли из 
местных насекомых и про-
ходить другие сложнейшие 
испытания.

- Давно я так не кричала, 
было очень страшно, - при-
зналась Елена Борщева. - Все 
думала: почему юмористов 

так любят звать в экстре-
мальные шоу? Видимо, что-
бы потом сказать: «Им было 
не до смеха».

- У меня боязнь высоты, 
поэтому на одном из испы-
таний я расплакалась и по-
молилась, - вспоминает жена 
знаменитого футболиста 
Мария Погребняк. - Но на-
стоящую женщину шрамы 
только украшают. Да и дети 
перед поездкой сказали: 
«Мама, давай получай море 
эмоций!»

Проверку на прочность 
прошел и ведущий Алексей 
Чадов:

- Мне досталось одно из 
самых страшных испыта-
ний - падение с 43-метровой 
высоты. Страха не было, 
хотя мне ближе стихии зем-
ли и воды, а не воздуха. Мне 
просто кажется, я свое от-
боялся...

Ирина Иванова

Чадов потерял страх

«Голос»?

По традиционной хронологии после версии проекта для 
пожилых участников была очередь основного - взрос-
лого - сегмента шоу. Но сейчас его место в сетке веща-
ния занял «Голос. Дети». И что же будет дальше?

В интернете обсуждают сомнительную инициативу продю-
серов реалити-шоу платить деньги тем участникам, которые 
заведут ребенка на проекте. Многие усмотрели в этом чуть 
ли не торговлю детьми...

«Дом-2», даже переехав с 
ТНТ на гораздо более скром-
ный по обхватам аудитории 
канал «Ю», все еще остается в 
числе надежных поставщиков 
неоднозначных новостей. Так 
на днях двое бывших участни-
ков проекта Надежда Ерма-
кова и Даниэль Чистов верну-
лись на телестройку, которую 
покинули еще в мае, потому 
что успешно «построили лю-
бовь». Ребята сыграли свадь-
бу и хотели уж было пожить 
спокойно - не под камерами. 
Но узнали, что на шоу будут 
выплачивать большие деньги 
за... беременность. И заявили: 
«Ячейку семьи мы создали, а 
теперь пора нашу семью уве-
личивать. Тем более миллион 
платят (за каждый месяц бе-
ременности. - Ред.)». Понятно, 
что щедрыми субсидиями за 
вынашивание малышей про-
дюсеры желают простиму-
лировать не рождаемость, а 
рейтинги. А участники шоу, 
привлеченные крупными сум-
мами, совсем не задумывают-
ся над этичностью такого спо-
соба заработать.

«Это аморально», «Похоже 
на торговлю детьми», - пишут 
пользователи в соцсетях. Не-
которые вспоминают, что в 
Госдуме не раз уже поднима-

ли вопрос об окончательном 
закрытии «Дома-2». Может, 
как раз настало время?

- Формально это шоу не 
нарушает никакие законы, 
- объяснил нам депутат Гос-
думы Анатолий Вассерман. 
- В частности, предложение 
о премии за ребенка тоже не 
является нарушением закона. 
Это не суррогатное материн-
ство и не торговля детьми, 
поскольку ребенок, очевидно, 
останется по меньшей мере с 
одним из родителей. То есть 
тут никакой торговли. Хотя 
да, это шоу, мягко говоря, 
аморально во многих отно-
шениях. Но мораль не мо-
жет поддерживаться только 
ограничениями и запретами. 
Должны быть какие-то еще 
средства для поддержания 
морали в самом обществе. И 
если в обществе достаточно 
велик слой тех, кому хочет-
ся смотреть такое шоу, то 
нет смысла запрещать кон-
кретный телепроект. Взамен 
обязательно появится что-то 
другое. И, может быть, оно 
окажется еще хуже. Надо 
думать об улучшении нрав-
ственного состояния в нашем 
социуме в целом. Об этом мы 
думаем, над этим работаем.

М.Н.

УЖ
Е 

В 
ПР

ОД
АЖ

Е!

Учредитель: АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ №ФС77-79737 от 27.11.20  в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама.
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но законно»
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Артистка, знаменитая своими пышными формами, в очередной раз 
постройнела. Мы решили узнать у Анны, каким образом она добилась 
столь впечатляющего результата, как готовится к праздникам 
и чего ждет от горячей предновогодней поры.

- Я только что в третий 
раз переболела ковидом, 
причем достаточно серьез-
но, - поведала нам певица 
на презентации нового се-
зона телеканала RU.TV. - 
Поначалу не придала этому 
особого значения: думала, 
просто головная боль. Но 
потом появилась сильная 
слабость, а температура 
подскочила до 39,5С0. Ко 
мне приезжали врачи, ста-
вили капельницы. Пропи-
сали огромное количество 
БАД и витаминов... Так что, 
может, из-за болезни поху-
дела. Но, скорее всего, при-
чина в том, что регулярно 
занимаюсь спортом и де-
лаю массажи. У меня дома 
есть тренажерная дорожка, 
работаю на ней ежедневно 
по 80 минут.

- Настроение уже пред-
новогоднее?

- Я уже нашла компанию, 
которая полностью задеко-
рирует квартиру под Но-
вый год, вот тогда настрое-
ние сразу и появится.

- Где будете встречать 
праздник?

- На работе. Уже есть 
несколько предложений. 
Я бы хотела, конечно, от-
работать в Москве, но пока 
есть варианты только в 
других городах, поэтому 
пока в раздумьях. Обычно 

прямо за сценой слушаешь 
бой курантов и речь прези-
дента, а, сделав глоток шам-
панского, снова выбегаешь 
к зрителям и продолжаешь 
их радовать.

- Гонорары сейчас выше 
или ниже стали?

- Цены такие же. На-
сколько мне известно, их 
никто не снижал, за Новый 
год наценка идет 30%, по-
скольку у всего коллектива 
двойной гонорар за работу 
в праздник.

- Говорят, уехавших ар-
тистов теперь заменяют 
пародисты. Как к этому 
относитесь?

- Это совсем другой жанр. 
Я видела несколько паро-
дий на себя в юмористиче-
ских шоу, но оригинал есть 
оригинал. Кто может быть 
такой же шикарной, как я?

- Ну а после Нового года 
что же, отдыхать?

- Первого января у папы 
день рождения. У нас тра-
диция, что в этот день я 
приезжаю к родителям за 
праздничный стол. Мы по-
здравляем папу и отмечаем 
Новый год. А потом, если 
не будет работы на первой 
неделе, полечу отдыхать в 
теплые края. Считаю, за-
служила!
Наталья Великохатько, 

фото автора

- Спасибо! - отозвался на 
наши поздравления Олег 
Михайлович. -  В следую-
щем году будет 55 лет, как 
я на сцене, а первый мой 
хит был написан в 1968 году. 
Это песня «Белый снег», ко-
торую я снова буду петь на 
Новый год. На самом деле я 
никогда не стремился быть 
первым в рейтингах. Я про-
сто делаю то, что мне нра-
вится делать. И удивительно, 
что это совпадает с мнени-
ем большого количества 
людей. Видимо, поэтому я 
остаюсь популярным. А то, 
что меня признали лучшим, 
- это, наверное, потому, что 
когда в жизни все легко, то 
в музыке больше гламура. А 
когда тяжело, как сейчас, на-
верное, больше обращают 

внимание на те песни, кото-
рые более духоподъемные, 
которые связывают нашу 
нацию, наш народ в единое 
целое. Поэтому я могу толь-
ко сказать спасибо за такую 
высокую оценку.

- У вас много компози-
ций, которые стали прак-
тически народными...

- Да, так получилось. На-
пример, песня «Офицеры» 
действительно стала на-
родной. Причем я написал 
ее в 1990 году, а услышали 
ее только спустя пять лет. 
Почему? Наверное, если 
бы у меня были деньги, 
чтобы сразу раскрутить 
эту песню, снять клип, я бы 
это сделал. Но, видимо, все-
му свое время...

Анна Соколова

Зачем Жуков 
заставляет детей 
работать?
Лидер группы «Руки Вверх!» сейчас процветает. 
С деньгами у него все в порядке. Но своих наследников 
артист держит в ежовых рукавицах: на карманные 
расходы они с младых ногтей зарабатывают сами.
Сергей Жуков уже не 

первый год считается одним 
из самых востребованных 
певцов. Кумир 90-х успешно 
зарабатывает на ностальгии 
своих поклонников. Мог бы и 
собственным детям ни в чем 
не отказывать. Но он вместе 
с женой Региной решил при-
учать отпрысков с юных лет 
к труду.

У лидера Жукова и его 
супруги подрастают дочка 
Ника (14 лет) и два сына - Эн-
джел (12) и Мирон (8). Все 
они подрабатывают в разных 
местах.

- Мелкий Мирошка идет 
с Региной в кондитерскую 
(семья владеет сетью кафе. 
- Ред.), садится с девчонка-
ми-декораторами за пряники 
и делает глаза снеговикам. 
Сколько сделал - столько 
получил, - рассказывает стро-
гий папа. - Энджел озвучива-
ет много сказок, передач. Там 
платят зарплату.

- Это абсолютно правиль-
ный подход к воспитанию 

детей, который демонстри-
рует им, что деньги не растут 
на деревьях и не появляются 
сами собой на банковских 
счетах и в кошельках роди-
телей, - считает психолог 
Ольга Романив. - Чем рань-
ше ребенок осознает, что за 
любой суммой стоит труд, 
тем быстрее он вырастает 
в более самостоятельную 
и ответственную личность, 
которая понимает, что для 
того, чтобы что-то получить, 
нужно приложить усилия. Ча-
сто в семьях, где нет особых 
материальных трудностей, 
дети вырастают достаточ-
но легкомысленными в фи-
нансовом плане. Родителям 
«жалко» своих детей, они ста-
раются от всего их оградить. 
А потом, спустя энное коли-
чество лет, начинают удив-
ляться тому, что взрослый 
сын продолжает сидеть у них 
на шее: получив платное об-
разование, он никак не может 
найти работу по душе.

Лидия Мезина

Газманов - 
лучший!
Олег Газманов признан 
лучшим певцом 2022 
года! Об этом сообщил 
Всероссийский центр 
изучения общественного 
мнения. Мы решили 
поздравить 71-летнего 
исполнителя.

д д

Могли 
посадить?

Максим Галкин* попал под 
новые подозрения. Якобы 
артист уехал за границу не 

из-за своих оппозиционных 
взглядов, а потому, что в 

России у него возникли 
проблемы с законом...

Первой такую версию вы-

сказала Ангелина Вовк. Теле-

ведущая предположила, что 

на свой легендарный замок 

юморист не мог заработать 

средства честным путем. А 

нечестный путь чреват не-

приятностями и проблемами 

с законом, от которых часто 

убегают за границу.

А на днях в одном феде-

ральном СМИ было опубли-

ковано интервью с неким 

высокопоставленным сотруд-

ником налоговой службы, в 

котором есть прямое указа-

ние на то, что муж Аллы Бо-

рисовны уехал потому, что на 

родине мог сесть в тюрьму. 

Он якобы не платил налоги и 

огромные средства выводил 

за рубеж на счета подстав-

ных фирм. Такие финансовые 

игры караются по уголовной 

статье. Поэтому за артистом 

наблюдали, собирали доказа-

тельную базу... Его и иноаген-

том признали не столько из-за 

высказываний, сколько из-за 

тесных финансовых связей с 

недружественными странами.

- Думаю, что эта версия не 

соответствует действитель-

ности, - говорит известный 

промоутер Сергей Лавров. 

- Прошли те времена, когда 

артисты получали гонорары 

черным налом. Сейчас у них, 

как правило, все прозрачно. 

Да и большую часть концер-

тов делают не сами артисты, 

а специальные люди или ком-

пании. Организаторы. Им ни 

к чему рисковать. Если кто-то 

чего-то недоплатил, то речь 

идет, скорее всего, о техниче-

ской ошибке. У меня много 

раз такое было: получил го-

норар за выступление артиста, 

заплатил положенный налог, 

но платеж по какой-то причи-

не не прошел или декларация 

не так загрузилась на сайт на-

логовой... Все это легко про-

веряется и исправляется. Но в 

любом случае там нет таких 

денежных потоков, чтобы 

из-за неуплаты с них налогов 

кто-то сбегал за границу. Я во-

обще в это не верю. Не те сум-

мы вращаются в шоу-бизнесе, 

чтобы из-за них расплеваться 

со своей страной.
М.Н.

*Признан Минюстом России 

физическим лицом, выполняющим 

функции иноагента.

Анна Семенович: «Кто может 
меня заменить?!» С
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Отгремевшая в Москве 
«Песня года» на сей раз 

отличилась патриотическим 
уклоном.  Просто за окном 
такое неспокойное время, 

что прозвучавший 80 лет 
назад вопрос советского 

классика Максима Горького 
«С кем вы, мастера 

культуры?» снова актуален...

София Ротару долгие годы 
старалась не прерывать связи 
с российскими поклонниками. 
В «Песне года» участвовала 
даже в 2014-м, когда отноше-
ния между соседними стра-
нами резко обострились. Не 
было ее на сцене фестиваля 
только в 2018-м, когда прези-
дент Петр Порошенко ввел 
на Украине военное поло-
жение. В этот раз Хуторянка 
снова пропустила «Песню 
года» - и это ни у кого не вы-
звало удивления. Понятно же, 
с кем она.

Не было и блиставших на 
фестивале в годы оные уро-
женок Украины Ани Лорак 
и Таисии Повалий, хотя, ка-
залось бы, эти-то в России и 
вроде как с Россией. Но то ли 
новых хитов не нашлось, то 
ли просто решили лишний 
раз не будить лихо и не мно-
жить негатив в свой адрес у 
земляков из Незалежной. 
Тем более что осенью хо-
дили упорные слухи, будто 
в Киеве у них отобрали не-
движимость.

Не приехал из Аме-
рики, где провел 
большую часть года, 
и Валерий Леонтьев. 
Впервые за много лет 
он отказался от уча-
стия, заодно отменив и 
все запланированные 
концерты в России. Ну 
и Алле Пугачевой из 
теплого Израиля в мо-
розную Россию далеко 
лететь - ее, как говорят 
организаторы, даже и не 
пытались приглашать.

Зато был редкий на 
«Песне года» Руслан Алех-
но, который регулярно 
выступает в Донбассе в во-
енных госпиталях. Ну и впер-
вые на главном новогоднем 
концерте страны оказался 
певец Shaman с духоподъем-
ным патриотическим хитом 
«Встанем!». Он сейчас очень 
актуален, просто нарасхват, и 
это тоже не вызывает вопро-
сов. Да что там говорить, если 
даже Ирина Аллегрова, кото-
рую любят за «будуар импе-
ратрицы» и «Бабы-стервы», 
теперь исполняет компози-
ции про героев специальной 
военной операции.

«Возвращайтесь домой, 
мальчики, // Дома ждут и за 

вас все молятся, // Просят по-
мощи у всех ангелов, // Убе-
речь сохранить и вернуть 
домой», - пела Аллегрова со 
слезами на глазах. В конце 
песни исполнительница так 
расчувствовалась, что даже 
опустилась на колени...

Филиппу Киркорову же 
опуститься мешал дорогой 
дизайнерский костюм. Певец 
хоть и поддерживает специ-
альную операцию, но в этот 
раз избегал острых тем, пред-
почитая говорить о нейтраль-
ном - о детях и праздниках. 
«Новый год встретим дома, 
уезжать никуда не собира-
юсь!» - заверил всех Филипп. 
Да и куда уезжать, если осе-
нью в Сенат США передали 
акт, в котором перечислены 
российские политики и звез-
ды шоу-бизнеса, которых 
хотят обвинить в нарушении 
прав человека. В нем около 
двухсот фамилий, в том числе 
короля российской эстрады. В 

общем, традици-
онный отдых 

в Майами на-
крылся мед-
ным тазом. 

« Б у д е м 
играть в 
любимое 

моим па-
пой Бедро-

сом лото и кататься 
на санках», - сооб-
щил певец о планах 
на праздники.

С отцом будет 
встречать Новый 
год и Мишель Серо-
ва - дочь Александра 
Серова. Разумеется, 
никто не сомнева-
ется, что пригласи-
ли ее на фестиваль 
за талант, а не за 
родство со звездой. 
Самого знаменито-
го отца на «Песне» 
не было - он в по-
следнее время все 
чаще мелькает в 
скандальной хрони-
ке или на ток-шоу. 
Зато наследница 
теперь выступает 
на большой сцене 
наряду с Валерией 
и Лолитой.

Последняя, ка-
жется, готовится к 
шестому браку. Во 
всяком случае, за 
кулисами только и 
разговоров было, 
что об очередном 
романе Милявской. 
Мол, в новогод-
нюю ночь под бой 
курантов она пла-
нирует заниматься 
сексом. Дай бог 
каждому, как гово-
рится...

А вот у Димы 
Билана никакого 
нового романа нет. 
Певец все сокру-
шался, что скучает 
по простому чело-
веческому обще-
нию и возможно-
сти поговорить по 
душам.

- Все разбежались по соц-
сетям, а мне хочется нормаль-
ного физического контакта, - 
вздыхал Дима. - Просто взять, 
сесть на ступеньки, налить 
шампанское в пластиковый 
стаканчик и поговорить.

О чем? Может быть, о том, 
что вместе с Полиной Гагари-
ной он оказался в утвержден-
ном президентом Украины 
санкционном списке. Мол, 
артисты поддержали воен-
ную операцию России, за что 
и заслужили «ограничитель-
ные меры». Правда, коммен-
тировать это единственный 
российский победитель «Ев-
ровидения» отказался - со-
гласен был говорить только 
о музыке. Песня остается с 
человеком, несмотря ни на ка-
кие санкции...

Федор Григорьев
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«Сердце пармы»:
откуда мировой 
рекорд?

Фильм режиссера Антона Мегердичева 
по одноименному роману Алексея Иванова 
не отругал только ленивый. Но он тем не менее 
собрал приличную кассу и претендует 
на страничку в Книге рекордов Гиннесса...

Историки критику-
ют «Сердце пармы» 
за легкомысленное 
отношение к исто-
рии: там, мол, все при-
думано кроме имен 
главных действующих 
лиц (они жили в ре-
альности), декорации 
и костюмы не соот-
ветствуют эпохе, а 
оружие в батальных 
сценах вообще пред-
ставляет собой образ-
цы из разных времен. 
Патриоты возмуща-
ются, что кино, снятое 
на госдотации, по сути 
является «идеологи-
ческой диверсией», 
поскольку, по мнению 
публициста Романа 
Антоновского, «от-
лично ложится в за-
падный дискурс о де-
колонизации России»: 
там рассказывается 
«про плохих импер-
ских московитов царя 
Ивана Грозного, с ко-
торым воюет интер-
национал уральских 
народов во главе с рус-
ским перебежчиком 
(...), который предал 
свою русскую иден-
тичность». Верующие 
в шоке от того, что 
фильм выставляет в 
непотребном виде пра-
вославную церковь и 
христи-
а н с т в о 

вообще. Кинокритики 
отмечают рваный сю-
жет и отсутствие пси-
хологической правды 
в характерах героев. 
Один из них, кстати, 
на нашу просьбу вы-
сказать свои впечатле-
ния об этой эпической 
драме заявил кратко: 
«Г..но».

А что говорят про-
сто зрители? Сетуют, 
что картина очень 
уж кровавая, жест-
кая, тяжело смотреть. 
Положительных от-
зывов, прямо скажем, 
немного. В основном 
они касаются тех-
нических моментов, 
которые «вполне на 
уровне «Игры пре-
столов» и «Властели-
на колец». Но одними 
техническими момен-
тами привлечь широ-
кую публику сложно. 
Тем не менее народ на 
«Сердце пармы» по-
шел таким потоком, 
что затраченные на 
производство 600 мил-
лионов рублей быстро 
окупились. И потом 
еще прибыль образо-
валась. Всего к началу 
декабря доход от про-
ката «Сердца...» со-
ставил 900 миллионов 
рублей. При этом на 

первом месте по кас-
совым сборам кино-
эпос продержался це-
лых восемь недель. Ни 
один фильм ни в одной 
стране до сих пор не 
демонстрировал та-
кого результата. Пре-
дыдущий рекорд при-
надлежал «Аватару» 
Джеймса Кэмерона, 
который в 2009 году 
удерживал первое ме-
сто по кассовым сбо-
рам семь выходных 
подряд.

- Секрет тут в том, 
что по факту у «Серд-
ца пармы» не было 
никакой конкурен-
ции, - считает режис-
сер и кинокритик 
Давид Шнейдеров. - 
Сейчас конкуренция 
появилась - «Елки-9». 
И они (производите-
ли «Сердца пармы». 
- Ред.) сразу же «Ел-
кам» уступили пер-
венство. Новогодняя 
комедия в первый же 
уикенд собрала сумму, 
которая больше про-
изводственного бюд-
жета. Но до этого, кро-
ме «Пармы», ничего в 
прокате ведь не было 
- ни одного многобюд-
жетного фильма. По-
этому они и продер-
жались так долго на 
первом месте. Ничего 
удивительного в этом 
нет. Что касается само-
го фильма... Как мне 
рассказывал режиссер 
Антон Мегердичев, 
над ним поработали 
продюсеры. И выреза-
ли две ключевые сце-
ны. Поэтому оно вро-
де как не совсем такое, 
каким задумывалось. 
Ну что поделать... Это 
кино имеет право на 
существование. Оце-
нивать его с точки 
зрения высокого ис-
кусства можно ровно 
в той же степени, что 
и «Елки». Это коммер-
ческие проекты. «Пар-
му» посмотрело более 
трех миллионов зри-
телей. Для коммерче-
ского кино это очень 
хорошо.

Лидия Мезина

мевшая в Москве 
года» на сей раз 
патриотическим 

«ПЕСНЯ ГОДА»: 
Shaman 
заменил
Ротару
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Полина Гагарина на Украине 
тоже попала в черный список
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- Денис, 10 декабря вам ис-
полнится 50 лет…

- Я не скрываю свой возраст, 
но день рождения меня не ра-
дует. Не хочу ни поздравлений, 
ни праздников - ничего не хочу. 
Мой внутренний мир на сегод-
няшний момент подломлен.

- Почему?
- Думаю, я не выполнил сво-

их обещаний перед самим со-
бой, не сделал того, что должен 
был сделать. У меня семья всег-
да была в приоритете, но… не 
складывается пока. Надеюсь, 
новые рубежи исправят мое 
мироощущение.

«Все жены с домами»
- Вы остались без папы, 

когда вам было 11 лет. Чему 
он успел научить вас и что 
вы передаете своим сыно-
вьям?

- Ценить семью. Когда папы 
не стало, у мамы рухнул мир. 
Она была очень молодая, но 
после смерти отца - ни с кем и 
никогда. Такой вот пример ле-
бединой верности. И еще папа 
научил меня работать руками. 
Даже не то чтобы учил - про-
сто он все делал сам: от почин-
ки «запорожца» до обустрой-
ства дома. Он был инженер и 
архитектор, любил из каких-то 
деталей и кусочков придумать 
и собрать что-то, починить. 
Мне это так нравилось! Я и 
сейчас очень люблю делать 
что-то своими руками: масте-
рить, чинить. И детей стараюсь 
приучать работать руками. И 
мальчишки мне с удовольстви-
ем помогают… Вообще муж-
чина с руками должен быть! 
Я, например, сам построил три 
дома в прямом смысле слова: 
начиная от проекта на ком-
пьютере, дизайна и заканчи-
вая кладкой кирпичей, штука-
туркой, укладкой полов. Гены 
проснулись! Мне хотелось до-
казать, что я - мужик. Да и ин-
тересно же!.. Только эти дома 
семью не сохранили. Напро-
тив, Маша (известная актриса 
Мария Куликова была первой 
женой Дениса. - Ред.) вообще 

была против моего тако-
го активного участия в 
строительстве. Сейчас ре-
бята из нашей хоккейной 
команды артистов «Ко-
мАр» шутят: «Матросов, 
хватит строить дома!» Но 
мои жены - все с домами 
остались...

- А не хотелось изна-
чально пойти в другой 
вуз - более прикладной, 
что ли?

- Да, истинно: хочешь 
приключений на одно ме-
сто - имею в виду голову 
- поступай в театральный. 
Изначально я собирался в 
Плехановский, но мою жизнь 
развернул случайный конкурс 
чтецов: сначала в школе пер-
вое место, потом - в районе и 
в итоге - победа на городском 
конкурсе. Судьба решилась, 
хотя все родственники были 
категорически против, только 
мама поддержала… А актер-
скую профессию я отчасти 
сейчас поменял. Точнее, рас-
ширил рамки. Несколько лет 
назад задумался, что хочу де-
лать свои спектакли, работать 
с актерами, режиссерами, авто-
рами, с которыми именно мне 
хочется. И на сегодня я стал 
продюсером своего коллекти-
ва: создал Театр Дениса Матро-
сова. Плюс попробовал себя в 
режиссуре. Во время пандемии 
из-за бесконечных отмен и пе-
реносов спектаклей финансо-
во прогорел. Но все обязатель-
но будет хорошо, так как наши 
спектакли добрые, смешные, 
без надоевшей всем пошлости. 
Нас посмотрели уже больше 
500 тысяч человек в более чем 
двух сотнях городов России и за 
рубежом!

В гостях у сказки
- Ваша карьера началась со 

сказки. Причем в буквальном 
смысле - вы попали в про-
грамму «В гостях у сказки»…

- Я учился на первом кур-
се Школы-студии МХАТ, а у 
моего однокурсника жена ра-
ботала на телевидении. Она 

сказала, что ищут со-
ведущего для Вален-
тины Михайловны 
Леонтьевой и вроде я 
по описанию подхожу. 
Я приехал, поговорил 
с режиссером, мне при-
мерили костюм и через 
день сказали: «Приез-
жай на съемку». У меня 
поджилки трясутся, 
текст учу…

- Чего боялись?
- Неизвестности. Ну 

и близости в кадре с ле-
гендой - с самой тетей Валей! 
Кстати, вы знаете, мы с ней 
очень много разговаривали о 
семье, возможно, потому что я 
ровесник ее сына, а отношения 
с родным сыном для нее были 
очень трудными и важными. 
Она сама всегда начинала го-
ворить на эту тему и много, 
много раз мне повторяла, что 
никакая работа не стоит се-
мьи... 

- Вы работали не только с 
тетей Валей, но и с великими 
актерами Театра Советской 
армии…

- Да, с Владимиром Зель-
диным, с Ниной Сазоновой, 
с Людмилой Касаткиной… 
Сколько уроков жизни я от них 
получил! Эти заслуженные 
люди проехали с нами, моло-
дыми актерами, огромное чис-
ло воинских частей. Им всегда 
предлагали ехать в отдельных 
машинах, но они тряслись с 
нами в автобусах, говоря, что 

так веселее. Были абсолютно 
преданы искусству, театру, ар-
мии и подавали нам пример - и 
гражданский, и человеческий, 
и профессиональный…

«Я - профессиональный 
алкоголик!»
- Кого бы вы хотели сы-

грать?
- Не могу сказать, кого кон-

кретно, но хочется, чтобы в 
каждой роли было немножко 
Гамлета… Гамлет - это пре-
жде всего сомнения в принятии 
решений, и именно за этими 
метаниями человека интерес-
но наблюдать зрителю. Если 
есть сомнения - есть неодно-
значность и многогранность. 
И чем больше граней у твоего 
персонажа, тем его интересней 
играть. Мне повезло: у меня 
почти все роли такого плана. 
Есть и комедийные, и драмати-
ческие персонажи. К счастью, 
штампа актера одной роли я 
избежал.

- А чему смогли научиться 
благодаря кино?

- Ну, например, 
в фильме «Наваж-
дение» мой герой 
- чемпион мира по 
мотокроссу. Про-
дюсеры запрещали 
мне садиться на про-
фессиональный байк, 
а режиссер взял на 
слабо: «Ну что, не ся-
дешь сам?» Я поддал-
ся, покатался минут 
10, освоился… Или в 
картине «Мусорщик» 
у меня была неболь-
шая роль крупье. Ре-
жиссер хотел, чтобы 

в кадре я сам делал все хитрые 
движения руками. Меня от-
правили на две недели учить-
ся в казино - и я там столько 
всего узнал про игорную ин-
дустрию!.. А еще я професси-
ональный алкоголик: сколько 
же я, трезвенник, пьяных пере-
играл! 

- А вы вообще не пьете?
- Немного могу выпить. В 

хорошей компании - почему 
нет? Но это бывает очень ред-
ко. Зато почему-то очень часто 
мне предлагают сыграть пья-
ных - говорят, очень убедитель-
но получается… Кстати, из-за 
алкоголя на съемках случился 
однажды конфуз. В сериале 
«Дом с лилиями», когда геро-
иня Ани Горшковой мне изме-
нила, я в отчаянии прихожу к 
женщине, которая давно меня 
добивалась. А у нее к чаю - 
рижский бальзам. Поставили 
нам граненые мини-стаканчи-
ки граммов на сто. Команда 

«Мотор!». Я вскрываю бутыл-
ку, залпом опускаю в себя три 
такие дозы… Ой, думаю, что 
со мной?! (Смеется.) Честно, 
не знал, что там 44 градуса! 
На второй дубль мне предло-
жили разбавить. Я радостно 
согласился, пью залпом еще 
три рюмки…. И тут мне при-
ходит в голову шальная мысль 
закинуть ногу на ногу. А моей 
партнерше именно в этот же 
момент захотелось наклонить-
ся, и… моя нога встречается 
с ее глазом! Следующую лю-
бовную сцену она играла уже 
только одним профилем… 

- Это же был не первый 
ваш опыт работы с режиссе-
рами Краснопольским и Уско-
вым?

- Да. Мне повезло снять-
ся у них в четырех проектах, 
причем в главных ролях. А 
познакомились мы еще на се-
риале «Две судьбы». Там была 
небольшая роль, но сериал 
сыграл огромнейшую роль в 
моей судьбе: я узнал не только 
Краснопольского и Ускова, но 
и встретился с актрисой Ма-
шей Куликовой! Нашему сыну 
Ване уже 11 лет…

«Это новый этап в жизни»
- Но вернемся к началу 

разговора - о внутреннем 
мире и о том, что не склады-
вается…

- Речь о семье. О том, чего 
сейчас у меня нет… Я влюб-
чивый товарищ и при этом 
верный. Когда, как мне кажет-
ся, меня любят в ответ - готов 
отдать все. Но к 50 годам я не 
научился любить себя. А это 
по большому счету плохо. Все 

психологи говорят: 
сначала полюби себя, 
а потом уже осталь-
ных. Но у меня так не 
получается...

- Так что у вас сей-
час по части любви?

- Дети меня любят. 
И ничего нет важнее 
этой любви, Ваньки и 
Федьки. Ваня повзрос-
лел, меня очень под-
держивает, и я знаю, 
что он за меня - в бой 
с кем угодно! В обиду 
папку не даст, как и я 

его. Да и Федя подрастает, уже 
шесть лет. Моя мама их безгра-
нично любила, да и они ее обо-
жали. Она с ними и на каток, и 
на лыжах, и на велосипеде. В 
этом году моей любимой Фе-
доровны, моей мамы не стало... 
Мне кажется, нет сильнее люб-
ви, чем родительская. В личной 
жизни хочется так же: чтоб и 
в горе, и в радости. Чтоб тылы 
крепкие. Когда есть плечо, на 
которое можно опереться, не 
страшны никакие преграды 
и падения… Честно, сейчас 
я подломился. Сижу недавно 
ночью в аэропорту, лечу куда-
то с гастролями, и понимаю, 
что некому отправить СМС о 
том, что вылетаю, приземлюсь 
тогда-то. Никто не ждет ноч-
ного сообщения от товарища 
Матросова. Это новый этап в 
моей жизни, и я обязательно 
пройду его достойно...

Светлана Марголис

Денис МАТРОСОВ:

«Некому 
отправить 
СМС…»

50 лет - рубеж, подходя к которому человек подводит промежуточные итоги. 
Что успел, что впереди… Актер Денис Матросов сыграл почти в 50 фильмах, среди 
которых культовые и любимые «Подари мне жизнь», «Дом с лилиями», «Уроки счастья». 
Построил три дома, у него растут два прекрасных сына… Но настроение у юбиляра 
отнюдь не праздничное, и тому есть свои причины…
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С мамами Вани и Феди актер уже расстался

кадре я сам делал все хит

В сериале «Две судьбы»
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Зарплата врачей одной 
специальности с одной и той 
же нагрузкой в разных реги-
онах России может отличать-
ся в разы. Из-за этого моло-
дые, еще не обремененные 
квартирами, ипотеками и 
детьми медики все чаще 
переезжают из бедных 
регионов в богатые, пре-
жде всего в обе россий-
ские столицы. Но даже 
при таком раскладе в Санкт-
Петербурге образовался се-
рьезный дефицит педиатров.

Надо сказать, средняя 
зарплата детских докторов 
в Северной столице состав-
ляет 64,5 тыс. рублей. Врачи 
большинства российских ре-
гионов о такой зарплате мо-
гут только мечтать. Но для 
Петербурга это, видимо, не 
слишком привлекательные 
деньги.

А вот в Свердловской об-
ласти ситуация с педиатрами 
еще хуже - некому лечить 
детей. Желающих устроить-
ся на работу почти нет - 0,4 
резюме на одну вакансию. В 
Екатеринбурге и области ра-

ботодатели готовы платить 
детским врачам в среднем 50 
тыс. рублей.

Педиатры, объясняя по-
терю интереса к профессии, 
указывают на серьезную на-
грузку, эмоциональное выго-
рание, низкие зарплаты за тя-
желый труд. Дефицит детских 
докторов в области привел к 
тому, что работодатели стали 
занижать планку в требовани-
ях к вакансии. В 67% вакансий 
педиатров указано, что опыт 
работы не требуется. 

Согласно исследованию, 
дефицит детских врачей 
в других регионах страны 
почти такой же. В среднем 
по России показатель от-
клика на вакансию педиатра 
чуть выше, чем в Екатерин-
бурге, - 0,5…

За три последних года в 
медицинских вузах России на 
20% повысили число бюд-
жетных мест. Пресс-служба 
Минздрава России сообщила, 
что в будущем году по специ-
альности «лечебное дело» 

число бюджетных мест вы-
растет на 3,2%, по направле-
нию «педиатрия» - на 4,9%, 
«медико-профилактическое 
дело» - на 7,4%. Уточняется, 
что увеличение бюджетных 
мест для медиков в первую 
очередь будет распростра-
няться на те регионы, где есть 
острая потребность в при-
влечении дополнительного 
медицинского персонала. Но 
есть ли гарантия, что дипло-
мированные специалисты 
пойдут работать в муници-

пальные поликлиники? Не 
получится ли так, что на бюд-
жетные деньги страна подго-
товит кадры для коммерче-
ской медицины?

Министр здравоохране-
ния РФ Михаил Мурашко 
недавно сообщил СМИ, что 
в правительстве обсуждают 
вопрос повышения зарплат 
медикам. Комитет Госдумы 
по охране здоровья поддер-
жал в первом чтении проект 
федерального бюджета на 
2023-2025 годы, из которого 
следует, что зарплаты медра-
ботников в следующем году 
вырастут на 8,7%.

Министр также отметил, 
что в 2022 году правитель-
ство уже выделило допол-
нительные 59 млн рублей на 
зарплаты врачам. Хорошо, 
что члены правительства 
хотя бы понимают необходи-
мость поднять зарплату спе-
циалистам, от которых зави-
сит здоровье и жизни людей. 
Иначе серьезный кадровый 
дефицит врачей в российских 
больницах и поликлиниках не 
закрыть.

Множество разных социологических опросов и исследо-
ваний было проведено в течение этого бурного и непред-
сказуемого года. Можно подвести некоторые итоги.

Важна поддержка 
близких 

Недавно социологи Все-
российского центра изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ) провели опрос 
среди россиян, чтобы узнать, 
что заметно изменилось в их 
жизни в 2022 году.

Чаще стали общаться с 
друзьями и знакомыми в этом 
году 52% опрошенных. Кроме 
того, 42% россиян отметили, 
что теперь больше испыты-
вают потребность в поддерж-
ке близких и поэтому их от-
ношения с ними укрепились. 
И это несмотря на то что в 
марте-апреле наступил пик 
разногласий между родствен-
никами разных поколений по 
поводу оценки СВО. К концу 
года россияне, по-видимому, 
пришли к мысли, что полити-
ческие разногласия не долж-
ны быть причиной разрыва 
отношений с родными. На-
оборот, в тревожные времена 
людям особенно важны кров-
ные узы и нужна поддержка 
семьи, родных и друзей.

Социологи Фонда «Обще-
ственное мнение» в конце 
ноября провели опрос среди 
россиян, чтобы выяснить, на-
сколько велика тревожность 
среди жителей страны. Пик 
тревожности - 70% - был ра-
нее отмечен в конце сентября, 
сразу после объявления о на-

чале частичной мобилизации. 
Сейчас уровень тревожности 
в обществе несколько сни-
зился - 56%, но по-прежнему 
остается довольно высоким. 

Увлеклись 
психологией  
и астрологией

Россияне стали чаще инте-
ресоваться материалами по 
вопросам психологии и обра-
щаться к специалистам этой 
сферы. Это также показыва-
ет опрос ВЦИОМа. О своем 
интересе к психологии сооб-
щили 16% опрошенных. 

При том, что больше по-
ловины жителей РФ (60%) 
не верят в гороскопы, а 25% 
сомневаются в астрологи-
ческих прогнозах, интерес к 
астрологии в последнее вре-
мя у россиян повышенный. И 
это связано не только с при-
ближающимся Новым годом, 
когда по традиции все читают 
предсказания на будущее.

Сама неопределенность 
ситуации в мире такова, что 
люди ищут точку опоры. И 
если кого-то успокаивает 
предсказание Ванги относи-
тельно того, когда настанет 
мир, или указание от гадалки 
на ретроградный Меркурий в 
личных отношениях, то пусть 
это заменит на время таблет-
ку успокоительного. Главное 
- не принимать астрологию за 

прямые указания к действию 
и относиться к мистике без 
фанатизма.

Результат - ЗОЖ 
и выпивка

Парадоксальный, казалось 
бы, результат исследования: 
россияне увлеклись ЗОЖ и 
спортом, но в то же время 
стали больше тратить на ал-
коголь и сигареты. На деле 
же ничего удивительного в 
этом нет, если помнить, что 
общество неоднородно. Один 
стал бегать по утрам вокруг 
стадиона, другой стал прикла-
дываться к бутылке.

Так, по данным ВЦИОМа, 
35% россиян в этом году на-
чали больше времени уде-
лять занятиям спортом и 
физкультурой по сравнению 
с прошлым годом. Особенно 
много среди тех, кто решил 
улучшить свою физическую 
подготовку, мужчин среднего 
возраста. И это правильно. 
Что бы ни ждало нас в 2023-м, 
всегда лучше встретить но-
вые времена в хорошей фи-
зической форме.

Но при этом 8% граждан 
признались, что стали боль-

ше пить в этом году. Траты 
россиян на «вредное потре-
бление» сладостей, алкоголя 
и табака во втором квартале 
выросли по сравнению с ана-
логичным периодом годовой 
давности на 18,6%, в среднем 
до 3,5 тысячи рублей в месяц 
на семью из трех человек. Об 
этом говорят результаты ис-
следования FinExpertiza. Экс-
перты объяснили это жела-
нием заесть и запить стресс. 

Поскольку траты на алко-
голь и сигареты россияне сни-
жать не хотят, несмотря на их 
подорожание, а деньги небес-
конечны, заметно снизились 
траты на культуру. Россияне 
стали меньше ходить в кино, 
музеи и театры. И вообще ста-
ли реже проводить досуг вне 
дома.

Российское счастье
ВЦИОМ по традиции «из-

мерил» и уровень счастья 
россиян. Этот показатель в 
разные годы - в зависимости 
от политических и финансо-
вых кризисов - скачет доволь-
но сильно. Самыми несчаст-
ными для россиян, согласно 
многолетним результатам ис-

следований, были лихие 90-е 
- 1990 и 1992. Самым счастли-
вым по самоощущениям рос-
сиян был 2010-й.

Нынешний 2022-й тоже 
вроде бы на счастливый ни-
как не тянет. Но не все так 
однозначно… Как показали 
результаты опроса ВЦИОМ 
этого года, 35% сказали, что 
они «определенно счастливы», 
46% - что «скорее счастли-
вы»). Причинами счастья мно-
гие называют семью, детей, 
здоровье родных и близких.

Такое вот российское сча-
стье вряд ли можно назвать 
состоянием эмоционально 
насыщенным. «Люди могут 
достичь счастья, оптимизи-
руя внешние условия или же 
развивая систему убеждений, 
которая обеспечивает поло-
жительное отношение к тем 
условиям, которые уже су-
ществуют. Другими словами, 
для достижения счастья они 
могут либо получить то, что 
им нравится, либо полюбить 
то, что они получают», - счи-
тает научный руководитель 
лаборатории сравнительных 
социальных исследований 
ВШЭ Рональд Инглхарт.

Другие настроения у 15% 
опрошенных: 10% сказали, 
что они «скорее несчастли-
вы», 5% - что «определенно 
несчастливы».

Социологи попросили рес-
пондентов оценить на глазок 
уровень счастья их знакомых. 
Говоря об окружающих лю-
дях, 40% респондентов счита-
ют, что видят больше счастли-
вых, 11% наблюдают вокруг 
больше несчастных людей, а 
43% утверждают, что среди 
их знакомых и близких счаст-
ливых и несчастных поровну.

Дело не только в том, что 
теперешнее счастье эмоцио-
нально довольно тусклое, но 
и в том, что россияне склон-
ны контролировать прояв-
ление эмоций, и особенно в 
малознакомом окружении.

Материалы подготовила Ольга Поплавская

КАК ИЗМЕНИЛАСЬ ЖИЗНЬ 
РОССИЯН В 2022-м

МЕДИКОВ БУДУТ 
«РАЗМНОЖАТЬ» 
ЗАРПЛАТОЙ

Исследования сервиса по поиску работы hh.ru подтверждают то, о чем годами говорят 
пациенты поликлиник: бесплатная медицина в стране не работает из-за нехватки врачей.
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И депутаты, и лингви-
сты признают, что совсем 
очистить русский язык от 
иностранных слов еще ни-
кому не удалось, хотя пыта-
лись многие. Эту проблему 
подняли еще в XVIII веке, 
когда консервативное со-
общество воевало с заим-
ствованиями. Даже импе-
ратор Петр I, прорубивший 
окно в Европу, отчаянно 
боролся со злоупотребле-
ниями. «В реляциях твоих 
употребляешь ты зело мно-
го польские и другие ино-
странные слова и термины, 
за которыми самого дела 
выразуметь невозможно. 
Впредь тебе реляции свои к 
нам писать все российским 
языком, не употребляя ино-
странных слов и терминов», 
- требовал он от одного из 
своих послов. 

Современные законодате-
ли тоже подняли эту пробле-
му. «Проект федерального 
закона предполагает недо-
пустимость использования 
иностранных слов, за исклю-
чением не имеющих обще-
употребительных аналогов в 
русском языке, перечень ко-
торых содержится в норма-
тивных словарях», - говорит-
ся в пояснительной записке 
к законопроекту. Это и есть 
главное новшество, предла-
гаемое документом: в жизни 
россиян появятся не только 
нормативные словари, но и 
нормативные грамматики и 
нормативные справочники. 
Все они призваны фиксиро-
вать нормы современного 
русского литературного язы-
ка. Список этой литературы 

должно определить прави-
тельство. Кроме того, бу-
дут созданы специальные 
интернет-порталы, где каж-
дый желающий сможет уз-
нать, какое слово можно 
употреблять, а какое - нет. 
Правда, за использование 
иностранных слов в разго-
ворах наказывать не будут. 
Требования, скорее всего, 
относятся к официальным 
документам, дипломам, ста-
тьям в СМИ, театральным 
и культурным мероприяти-
ям. Речь идет о том, чтобы 
там было не более 5% ино-
странных терминов.

«Смысл этого законо-
проекта не в том, чтобы 
заставить говорить всех на 
древнерусском языке. Речь 
о том, что под термина-
ми, которые большинство 
граждан не понимает, ча-
сто скрываются какие-то 
негативные для них про-
цессы. Когда новость со-
стоит на 70% из иностран-
ных терминов, которые 
описывают происходящие 
экономические процессы 
и раньше использовались 
исключительно в научной 
литературе, а теперь упо-
требляются повсеместно, 

большинство людей не по-
нимает, что скрывается под 
такими новостями», - ут-
верждает пресс-секретарь 
ЛДПР Александр Дюпин. 

Уже известно, что в не-
милость попало слово 
«инфляция»: его хотят за-
конодательно заменить на 
словосочетание «рост цен», 
а «стагнацию» будут назы-
вать «застоем».

Не прошло и пары не-
дель после публикации за-
конопроекта, как вокруг 
документа началась насто-
ящая вакханалия. Чиновни-
ки Крыма создали словарь 

по замещению иностран-
ных слов, заимствованных 
из английского языка. «На-
стоящая русская культура 
всегда боролась за свою 
самобытность, вынужде-
на была находиться под 
колоссальным давлением 
и засильем импортной по-
требительской культуры, 
но она выстояла, сейчас са-
мое время дать ей толчок», 
- заявил председатель Гос-
совета Крыма Владимир 
Константинов и предста-
вил словарь под названием 
«Говори по-русски». В ка-
честве нежелательных там 
указаны 300 слов, среди 
которых «дайвинг», «ток-
шоу», «креатив», «кофе-
брейк», «гламур». 

Инициативу подхватили 
даже в комитете лесного 
хозяйства Подмосковья. 
Там, правда, хотят бороть-
ся с матерной лексикой. «В 
русском языке такие слова 
доселе было модно заме-
нять иностранными анало-
гами. Предлагаем пересмо-
треть и те и другие... Как 
обращаться к обидчику без 
употребления неприличных 
слов? Помните, в детстве: 
«Ах ты, жук навозный!» И 
было обидно», - поделились 
представители ведомства с 
журналистами. Чиновники 
сразу предложили свои ва-
рианты: короед настырный, 
дровосек валежный, пьяви-
ца красногрудая, блошка 
капустная, клоп сосновый, 
козявка ивовая… Прижи-
вется ли в народе новая «не-
цензурная» брань? 

Наталья Пуртова

КОЗЯВКИ ИВОВЫЕ 
ВЫДАВЯТ КРЕАТИВ?

Владельцев слиш-
ком громких машин 
и мотоциклов будут 
наказывать рублем. 

Такой закон внесен в 
Государственную думу 

депутатами московско-
го парламента. Когда 
нововведение проте-

стируют в столице, оно 
начнет работать по всей 

стране. Но станет ли 
инициатива действи-

тельно эффективной?

В любом городе есть ав-
томобилисты, имеющие при-
вычку гонять по улицам без 
глушителей, а особо нахаль-
ные из них еще и включают 
на полную мощность музы-
ку. Особенно любят они это 
делать по ночам. До сих пор 
таким хулиганам подобные 
проказы сходили с рук - се-
рьезного наказания для них не 
существовало. В КоАП пропи-
сано, что за чрезмерный шум 
можно штрафовать только 
на 500 рублей. «Сумма сим-
волическая. Для оформления 
этого штрафа необходимы 
составление протокола и дру-
гая бюрократическая работа, 
что делает его максимально 
непривлекательным и для 
самих сотрудников контро-
лирующих органов», - пояснил 
адвокат Константин Ерохин.

Теперь, для того чтобы до-
казать вину водителя, чинов-
ники предлагают применять 
автоматические камеры со 
встроенными шумомерами. 
Такая техника давно разра-
ботана в Европе, а в нашей 
стране должна пройти лишь 
сертификацию. На приборах 
установлены два микрофона. 

Они крепятся на фасадах до-
мов в районах, где нарушения 
происходят наиболее часто. 
Подобные устройства тести-
руют, например, в Велико-
британии. Их установили на 
главной улице Лондона, кото-
рую облюбовали владельцы 
суперкаров. За прошедший 
год камеры сработали более 
двух тысяч раз, и в целом но-
винка признана удачной. 

В Москве тоже немало 
улиц, где резвятся наруши-
тели порядка. Практически 
каждый московский депутат 
нашел пару мест в городе, 
где гонщики терроризируют 
местное население. Людмила 
Стебенкова рассказала про от-
мороженных мотоциклистов 

в Марьино, а Александр 
Семенников утверждает, 
что на Новоясеневском 
проспекте по ночам про-
исходит сходка парней, 
гоняющих на старых 
«жигулях» с демонтиро-
ванными глушителями.

Изменение в законо-
дательстве, предпола-

гающее наказание таких 

людей, было предложено мо-
сковскими депутатами еще в 
прошлом году. Все это время 
они ждали отзыв из федераль-
ного правительства, и наконец 
он пришел. Чиновники согла-
сились с тем, что минималь-
ный штраф будет 5 тысяч 
рублей. Но санкции смогут 
увеличивать в зависимости от 
мощности двигателя: чем он 
сильнее, тем выше плата за 
шум. В правительстве попро-
сили депутатов ввести верх-
ний предел в 30 тысяч рублей. 
При этом подчеркивается, что 
транспортное средство будет 
отправлено на штрафстоянку. 
Это еще очень либеральное 
наказание: в Австралии, на-
пример, у любителей ночных 
гонок забирают автомоби-
ли и без всяких церемоний 
уничтожают их с помощью 
гигантского пресса. При этом 
нарушители лишаются во-
дительских прав на срок от 
1 года и обязаны выплатить 
огромный штраф государству. 
То же самое происходит в Ка-
лифорнии, где уличные гонки 
очень распространены.

В Мосгордуме заверили, 
что наказание предназначе-
но только для «гонщиков» и 
простым водителям ничего 
не угрожает. Планируется, 
что регионы также смогут 
прописать собственные, куда 
более жесткие штрафы.

Пока опытные образцы 
шумомеров тестируют на 
Патриарших прудах. О ре-
зультатах в столичном пра-
вительстве не сообщают, но 
независимые эксперты видят 
в применении новой техники 
немало сложностей.

«Результат работы шумо-
меров невозможно перепрове-
рить в отличие от комплексов, 
замеряющих скорость. Неяс-
но, каким образом будут вы-
являть и исключать ошибки. А 
они могут быть, ведь по дороге 
движется много автомобилей, 
все они издают шум. Фикса-
ция шумной машины или мо-
тоцикла может быть поводом 
для остановки автомобиля и 
проверки его технического 
состояния инспектором, но не 
для вынесения автоматиче-
ского штрафа», - сказал жур-
налистам эксперт по системам 
фотовидеофиксации Григорий 
Шухман. Между тем депутаты 
полны уверенности в эффек-
тивности своей задумки и на-
звали предполагаемую дату 
вступления в силу поправок - 
1 марта 2023 года.

Наталья Владимирова 

В Госдуме рас-
сматривается 

законопроект, 
ограничивающий 

использование 
иностранных 

слов. Кажется, 
чиновниками дви-

жет не столько 
забота о языке, 
сколько стрем-

ление продемон-
стрировать свой 

патриотизм и 
поймать хайп.
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Как и в воде, в 
нем почти отсут-
ствуют калории и 
питательные вещества. Но в 
отличие от нее в кофе доста-
точно много биологически ак-
тивных компонентов. Самый 
известный из них - кофеин. 
Более того, это вещество ис-
пользуется в медицине как са-
мостоятельное лекарство, так 
и в комплексных препаратах. 
Но кофеин - не единственное 
активное вещество в этом на-
питке.

Благодаря своим свойствам 
кофе имеет больше сходства 
с лекарствами, чем с едой и 
другими напитками. Медики 
весьма активно исследуют 
воздействие кофе на здоровье 
человека и функционирова-
ние его организма. Несмотря 
на многочисленные исследо-
вания, не все свойства кофе хо-
рошо изучены. Но уже сейчас 
известно, что у этого напитка 
много плюсов и минусов.

Кофе, сердце и сосуды
Традиционно самая острая 

тема - это влияние кофе на 
сердце и сосуды. Нас всегда 

учили, что он повышает дав-
ление, учащает сердечные 
сокращения и в целом ока-
зывает негативное действие. 
Но вот исследования послед-
них лет показывают, что эти 
опасения не подтверждаются. 
Оказывается, кофе улучша-
ет липидный профиль, пре-
пятствует развитию атеро-
склероза и бляшек в сосудах. 
Например, в большом ис-
следовании ученых Швеции, 
в котором 35 тысяч женщин 
наблюдали в течение 10 лет, 
выяснилось, что 1-2 чашки 
кофе в день защищали их от 
инсульта. У тех, кто пил на-
питок в таком количестве, на 
25% реже возникали инсуль-
ты (нарушение мозгового 
кровообращения) по сравне-
нию с теми женщинами, ко-
торые от кофе отказывались. 
И похожих исследований не-
мало.

Но на их фоне есть и менее 
оптимистичные наблюдения 
ученых. Например, итальян-
ские медики из университета 
в Модене обнаружили, что 
кофе может все-таки нега-
тивно влиять на сердечный 
ритм. Для этого они обсле-
довали около 400 больных, 
перенесших фибрилляцию 
желудочков. Это тяжелая 
и порой смертельная сер-
дечная аритмия. Оказалось, 
что люди с таким диагнозом 
чаще пили кофе. Причем в 
первую очередь эта аритмия 
возникала не у тех, кто пьет 
его регулярно и долго, а у лю-
дей, кто начал пить его уже в 
старшем возрасте или увели-
чил дневную порцию. Вывод 
из этого простой - не фор-
сируйте потребление кофе 
и соблюдайте умеренность. 
А если до зрелого возраста 
не пристрастились к нему, не 

меняйте своего отношения к 
этому напитку.

Кофе и пищеварительная 
система

Другая острая проблема - 
кофе и желудок. У некоторых 
людей он может вызывать из-
жогу, и многие уверены, что 
это может привести к разви-
тию гастрита и язвенной болез-
ни. Это часто объясняют тем, 
что в кофе есть хлорогеновая 
кислота и она же содержится 
в желудочном соке. Когда они 
суммируются, концентрация 
кислоты увеличивается и это 
способствует развитию язвы. 
На самом деле с точки зрения 
химии и физиологии все вы-
глядит иначе. Желудок вы-
рабатывает другую кислоту с 
похожим названием - хлори-
стоводородную (ее еще назы-
вают соляной кислотой). Но 

при этом кофе может стиму-
лировать выработку допол-
нительной соляной кислоты 
самим желудком. Однако это 
неопасно для здоровых людей, 
в научных исследованиях было 
установлено, что это не повы-
шает риск развития гастрита 
и язвы. Для этого нужна бак-
терия хеликобактер пилори. И 
роль кислоты в возникновении 
таких заболеваний пересмо-
трена, она не столь значима.

Не стоит пить кофе при 
ГЭРБ, так называют гастро-
эзофагеальную рефлюксную 
болезнь. Избыток кислоты при 
ней вреден, так как это может 
вызвать изжогу и обострение. 
Так что если у вас нет ГЭРБ, 
кофе пить можно. Если такая 
болезнь есть, переключитесь 
на чай, он тоже производит хо-
роший тонизирующий эффект.

Интересно, что в целом для 
пищеварительной системы 
кофе скорее полезен. Напри-
мер, есть много исследований, 
показывающих, что он даже 
защищает печень от рака. 
Есть у него и желчегонный 
эффект, он способствует со-
кращению желчного пузыря 
и протоков. Но вот если в них 
есть камни, это может вызы-
вать боль и обострение болез-
ни. Кофе хорошо стимулирует 
активность толстой кишки и 
оказывает послабляющий эф-
фект. Так что в целом кофе не 
надо демонизировать. И если 
вы не ощущаете негативных 
эффектов после его приема, 
можете пить его на здоровье.

Олег Днепров

КОФЕ: напиток
или лекарство?
Это один из самых любимых напитков и один из самых 
противоречивых. Каких только мифов не существует про него! 
На самом деле, с медицинской точки зрения кофе очень 
необычный напиток.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы получат очень за-
манчивое предложение. Один 
из друзей может решить при-
гласить вас в свой бизнес. 
Вы найдете его идею крайне 
перспективной, но ваши род-
ственники отнесутся к этой 
затее со скепсисом. В среду 
не переусердствуйте с иници-
ативой. Выходные проведите в 
кругу родных.
Благоприятные дни - 8 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Для Стрельцов это благопри-
ятный период для решения 
жилищно-бытовых проблем. 
Попробуйте избавить дом 
от ненужных и старых вещей. 
В четверг ждите выгодных 
партнерских предложений. К 
концу недели будьте готовы 
приложить некоторые уси-
лия, отстаивая свою незави-
симость.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе Овнов мо-
жет ждать огромный успех в 
интеллектуальной деятель-
ности. На службе вы добье-
тесь достойного результата, 
и босс будет очень доволен 
вашей работой. В среду воз-
держитесь от незапланиро-
ванных расходов. Выходные 
посвятите культурному от-
дыху.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Выгодными качествами для 
Тельцов будут дружелюбие и 
нестандартность мышления. 
Однако рассеянность и пута-
ница в чувствах и намерениях 
могут стать препятствиями на 
вашем пути. В четверг ваш 
ключ к успеху - выдержка и 
терпение. В субботу вам нуж-
ны отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

В этот период не исключено, 
что Раки будут способство-
вать продвижению творче-
ства своего близкого друга. 
Создатель шедевра будет не-
оправданно скромным, и вам 
придется взять на себя роль 
его пиар-агента. В среду не 
поддавайтесь на манипуля-
ции. Не забудьте об отдыхе в 
выходные.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

Львы попытаются восполь-
зоваться помощью некого 
авторитетного лица. Он вни-
мательно выслушает вашу 
просьбу и с удовольствием 
возьмет подарок, но дело, ве-
роятно, не сдвинется дальше. 
В субботу воздержитесь от 
незапланированных расхо-
дов. Остерегайтесь подвохов 
во вторник.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

На этой неделе Девам не 
рекомендуется пускать в дом 
незнакомцев. Высока вероят-
ность, что человек, который 
приближается к вам под бла-
говидным предлогом, окажет-
ся мошенником. Подготовь-
тесь к монотонной системати-
ческой работе в среду. В вы-
ходные развейтесь с друзьями 
на природе. 
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 12.

Загадки и интриги будут 
окружать Весов всю неделю. 
Звезды советуют вам быть 
более осторожными в выбо-
ре союзников и попутчиков 
и не поддаваться влиянию 
окружающих. В середине 
недели не рекомендуется 
подписывать какие-либо кон-
тракты. В пятницу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Скорпионам нужно меньше 
думать и больше действовать. 
Если у вас уже есть план для 
успешной карьеры, несмотря 
на конец года, немедленно 
приступите к его реализа-
ции. В среду обойдитесь без 
советов окружающим. В пят-
ницу займитесь собственным 
имиджем, посетите парикма-
херскую.
Благоприятные дни - 8 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 13.

Козерогам стоит быть осто-
рожными и внимательными, 
вероятность путаницы и обма-
на достаточно высока. Кроме 
того, воздержитесь от любых 
долгосрочных финансовых 
договоренностей. Пятница - 
отличное время для покупок. 
Будьте бдительны, берегите 
деньги и вещи во вторник.

Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Водолеям не следует демон-
стрировать свои слабые сто-
роны окружающим. Кроме 
того, не стоит делиться под-
робностями личной жизни с 
ненадежными людьми, это 
может выйти вам боком. В 
четверг психологическая гиб-
кость поможет избежать кон-
фликта. В понедельник ждите 
гостей. 
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Рыб ожидают хорошие пер-
спективы, обстоятельства 
этой недели будут распола-
гать к общительности и союз-
ничеству. Однако научитесь 
отличать верных друзей от за-
вистников. В среду новые зна-
комства будут притягивать вас 
как магнит. В субботу окружа-
ющие будут относиться к вам 
так же, как вы к ним.
Благоприятные дни - 7 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 13.

ПРОГНОЗ

7 - 13 
ДЕКАБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7 декабря полусекстиль Солнца и Плутона даст почувствовать значительный прилив 
внутренних сил. Вместе с тем высока вероятность в этот день поменять курс на пря-
мо противоположный, в зависимости от интересов. 9 декабря - секстиль Солнца и 
Юпитера: усиление оптимизма, энергетическая подпитка и улучшение самочувствия 
в толпе, успех в крупных творческих проектах. 10 декабря - секстиль Меркурия и Не-
птуна: удачный день, выгодно оперировать финансами.

В Крыму громкое дело о банде черных риелторов - 
полицейских, которые специализировались на 
обмане и отъеме жилья у беспомощных стариков 
с деменцией и болезнью Альцгеймера, дошло до 
суда. Об этом сообщили в Главном следственном 
управлении Следственного комитета по Крыму и 
Севастополю.

В серийном мошенниче-
стве с квартирами психиче-
ски больных пенсионеров 
признан виновным 41-летний 
житель Севастополя. Следо-
ватели называют его глав-
ным исполнителем банды. 

Еще в июне 2018 года 
участковый и инспектор 
ППС в Севастополе создали 
группу для хищения квартир 
одиноких пенсионеров. В нее 
они привлекли еще одного 
приятеля с опытом проведе-
ния сделок с недвижимостью 
и тетю одного из полицей-
ских, на которую оформля-

лась эта недви-
жимость для 
перепродажи. 
Жертвами мо-
шенников-поли-
цейских стали пять стариков 
с различными ментальными 
заболеваниями, в основном с 
возрастной деменцией.

Роли в банде были четко 
распределены: участковый и 
инспектор ППС, которым по 
должности положено знать 
все население своих участ-
ков, подбирали стариков с на-
рушениями памяти. Риелтор 
готовил бумаги для сделки 

с недвижимостью и оформ-
лял доверенности. Тетя была 
принимающей стороной, на 
которую записывалось «от-
жатое» жилье.

Самое циничное в этой 
истории, что забывающие 
все буквально через час ста-
рики подписывали доверен-
ности о продаже своих квар-
тир на камеру. Полицейским 
и бессовестному риелтору 
без труда удавалось убедить 
их, что снимается ролик о 
борьбе с мошенниками. А 
пенсионеры, мол, помогают 
полиции и записывают про-
филактическое видео для 
таких же, как они, одиноких 
стариков.

- В результате преступ-
ных действий члены ОПГ 
завладели шестью кварти-
рами и земельным участком 
на территории города Се-
вастополя. В рамках след-
ствия с целью дальнейшего 
возмещения причиненного 

ущерба от пре-
ступной дея-
тельности на 
всю недвижи-
мость наложен 
арест, - сооб-
щили в Главном 
следственном 
у п р а в л е н и и 
Следственно-
го комитета по 
Крыму и Сева-
стополю.

Осужденного первым 
41-летнего риелтора отправи-
ли на зону на 3 года и 2 месяца. 
Дела двух полицейских (их, 
разумеется, уволили, когда 
было возбуждено уголовное 
дело) и тети, выполнявшей 
роль покупательницы недви-
жимости, будут рассматри-
ваться отдельно.

Олег Павлов

«И дым отечества нам сладок и приятен» - этой 
фразой Александра Грибоедова должно быть 
вдохновились парфюмеры из Калининграда, когда 
задумали выпустить линейку духов с ароматами из 
разных регионов страны.

Каким же получится «За-
пах России»? Ароматы тесно 
связаны с памятью и ассоциа-
циями. Парфюмеры из Кали-
нинграда взяли этот принцип 
на вооружение и подошли 
к проекту с научной точки 
зрения. Сначала они опраши-
вали жителей региона, для 
которого создавали тот или 
иной аромат, с чем, с каким за-
пахом они ассоциируют свой 
родной город, свой регион. 
В Туле это оказался аромат 
знаменитого тульского пря-
ника и глиняной игрушки, в 
Иркутске - свежесть Байка-
ла и запах сибирской тайги, 
в Кемерове - сосен и местной 
выпечки.

К проекту уже присоеди-
нились семь регионов России. 
Уникальные ароматы, кото-
рые будут символизировать 
тот или иной регион, первыми 
получат Амурская, Тульская, 
Иркутская, Кемеровская и 
Калининградская области, а 
также Республика Саха (Яку-
тия) и Ямал. Не исключено, 
что проектом вскоре заинте-
ресуются и другие территории 
нашей огромной страны.

Интересно, как калинин-
градские парфюмеры пере-
дадут запах янтаря, с кото-
рым у многих ассоциируется 
Калининград?

В линейке ароматов не 
только духи, есть и интерьер-
ные диффузоры, и одеколо-
ны. Пока «ароматы России» 
распродают через соцсети. И 
цены кусаются: по 3000 ру-
блей за флакончик духов. Вот 
такое импортозамещение. 
Дороговизну авторы арома-
тов объясняют тем, что серия 
небольшая. Вот если удастся 
наладить массовое производ-
ство, тогда будет дешевле.

Ранее в Санкт-Петербурге 
выходила серия ароматов 
парфюмера Оксаны Чер-
нышовой «Прогулки по 
Петербургу». Есть задумка 
создать и духи «Корюшка» с 
ароматом знаменитой петер-
бургской рыбки. Фестиваль 
корюшки, которая по мне-
нию петербуржцев, пахнет 
огурцом и ледяным ветром 
с Невы, традиционно прохо-
дит в Петропавловской кре-
пости.

Яна Полянская

Калининградские 
парфюмеры 
выпустили 
«Запах России»

Черные риелторы 
в полицейских 
погонах

ли-
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Самое циничное в этой истории, что забывающие все буквально через час старики подписыва-ли доверенности о продаже своих квар-тир на камеру. 

AD
O

B
ES

TO
C

K



50(1511) 
7 декабря 2022 года
www.mirnov.ru 23ОТДОХНИ!
1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

От
ве

ты
 на

 ск
ан

во
рд

  №
49

(1
51

0)

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-608 

(4
99

)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юля с песней «Высоко». 7. Бистро в Азии, где об-
щаются за пиалой. 10. Гидромассажная ванна. 11. Значимое явление в жизни 
общества. 12. Незрелая особь мужского пола. 13. Выдвиженец жюри. 15. Пи-
сатель Паланик по имени. 16. Пассивный элемент в даосизме. 17. И Мухтар, и 
Лесси, и Джульбарс. 18. Аркадий – писатель-сатирик. 19. Сиденье на кухне. 22. 
Мягкий сыр с белой корочкой. 25. Лаз в подземелье с сокровищами. 26. Вид 
пасьянса. 29. Деревенская колдунья. 31. Так зовут актрису Бабенко. 33. Чинов-
ник в образе редактора. 35. Река в Якутии. 36. Небесный лайнер из Америки. 
38. Физик Пьер, супруг Склодовской. 39. Надземная развязка транспорта. 41. 
Запах пожара. 42. Изоляция на языке врачей. 44. Кормовая смесь для хрюшки. 
47. Вещество, содержащееся в сале. 49. Столица с памятником Салавату. 50. 
Саженец с подоконника. 53. Разгоряченные эмоции. 55. Недовольство голод-
ной утробы. 56. Денис, поэт «Пушкинской плеяды». 60. Мука из поджаренного 
овса. 61. Бесценный предмет искусства. 62. Авторское примечание в тексте. 
63. Дама, нанесшая оскорбление. 
ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Любитель дрязг. 2. «Элиста» в романе Ильфа и Петрова. 
3. Борис Николаевич, бывший президент. 4. Измена по-французски. 5. Туше-
ные овощи с мясом. 6. Братья-хоккеисты Павел и Валерий. 7. Антимозольная 
трава из семейства маковых. 8. Детские жалобы на жизнь. 9. «Гибрид» копья 
и секиры. 14. Режиссер фильмов-сказок. 20. Милый счетовод «Комбинации». 
21. Единица измерения плоских углов. 23. Финансовый воротила. 24. Грызун, 
любящий строить. 27. Менее прочное место. 28. Помощник заплутавшего во-
дителя. 30. Разговорчивый весельчак. 32. Жидкость, превращающая паркет в 
каток. 34. Ее набивают незрелым виноградом. 37. Мелодия, поднимающая на 
ноги. 40. Крупа из крахмала пальмы. 42. Канадская столица зимней Олимпи-
ады. 43. Злак, кормящий Азию. 45. Игольный – край Африки. 46. Общая беда 
дворника и уборщицы. 47. Абориген Абакана. 
48. Любимица на особом доверии. 50. Зубчатая 
передача в автомобиле. 51. Сладкое вещество 
в рафинаде. 52. Дункан, танцевавшая для Есе-
нина. 54. Основы каких-либо знаний. 57. Воз-
любленная Володи Шарапова. 58. Маленький 
ребенок. 59. Наложенный запрет.

- Девушка, я вижу, вы 
очень любите рисовать.

- Да, а как вы дога-
дались?

- Да по бровям...

- Виктор Иванович, 
вы сильный, вы спра-
витесь!

- Коллеги, я - умный, 
я даже не возьмусь!

Только у слабой 
женщины мужчина во 
всем виноват! У силь-
ной он еще и наказан.

- Во сколько ты дол-
жен был прийти?

- В семь.
- А сейчас сколько?
- Шесть часов, семь-

десят три минуты.

Муж - жене:
- Представляешь, 

ученые выяснили, что 
мужчина в день про-
износит 4000 слов, а 
женщина - более 8000.

Жена кричит из кухни:
- Это потому, что 

вам все по два раза 
надо повторять!

Муж:
- Что?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поддавки. 7. Каземат. 10. Зеленка. 11. Люцифер. 12. Наем. 13. Околица. 
15. Ось. 16. УАЗ. 17. Хвастун. 18. Якут. 19. Чужбина. 22. Паломник. 25. Мед. 26. Изворот. 29. 
Обгон. 31. Ксива. 33. Ереван. 35. Наст. 36. Тромб. 38. Овца. 39. Альманах. 41. Оман. 42. Маль-
вина. 44. Портсигар. 47. Дезодорант. 49. Юта. 50. Можайск. 53. Поклажа. 55. Касание. 56. Лам-
бада. 60. Выстрел. 61. Арлекин. 62. Анискин. 63. Иглесиас.  ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Прототип. 2. 
Дуэнья. 3. Вермут. 4. Извозчик. 5. Клио. 6. Янки. 7. Калахари. 8. Единство. 9. Турандот. 14. Лоб. 
20. Жеманница. 21. Индекс. 23. Лагерь. 24. Неон. 27. Вратарь. 28. Работница. 30. Глухота. 32. 
Сто. 34. Афанасий. 37. Баба. 40. Лего. 42. Мазурка. 43. Лад. 45. Раж. 46. Рюрик. 47. Давка. 48. 
Троллейбус. 50. Морковка. 51. Атлантис. 52. Капеллан. 54. Луб. 57. Мали. 58. Арка. 59. Анни.
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